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Предвыборная кампания - 
это время для кандидатов 
мечтать, проникаться эти-
ми мечтаниями и доносить 

их до граждан. Желательно до мил-
лионов. В смысле - избирателей.

Вероятно, этими соображениями 
руководствовался министр обороны 
Сергей Шойгу, когда заявил о не-
обходимости построить в Сибири с 
нуля пять новых крупных городов с 
населением до миллиона человек и 
перенести столицу страны за Урал.

Насчет столицы - это был пере-
бор, а вот про города услышали. В 
результате Сергей Кужугетович воз-
главил комиссию «Единой России» 
по развитию Восточной Сибири. 
Идею принялись обсуждать в СМИ и 
в экспертном сообществе. Поползли 
слухи, что к возведению первого го-
рода приступят уже в 2022 году. 

«История СССР изобилует при-
мерами удачных строек новых го-
родов, - отмечает Амир Идиатулин, 
генеральный директор архитектур-
ной студии IND architects. - Но про-
блема их в том, что они строились 
вокруг крупных промышленных 
центров, которые обеспечивали 
людей рабочими местами. Вслед за 

производством появлялись жилые 
районы, общественные заведения и 
социальные объекты. Но когда Со-
ветский Союз распался, многие по-
добные предприятия оказались не 
готовы к рыночной экономике, за-
крылись или были сильно сокраще-
ны. Люди потеряли единственное 
возможное место работы, а города 
перестали развиваться».

Эксперты утверждают, что го-
рода России страдают от плохого 
планирования, отсутствия инфра-
структуры, рабочих мест. Людям 
некомфортно там жить, что при-
водит к миграции в другие центры 
страны. Федеральная власть при-
думала серьезные льготы, что-
бы удержать молодых людей на 
Дальнем Востоке, но отток насе-
ления продолжается.

Отсюда острые вопросы: кто се-
годня поедет в новые города? Кто 
будет их строить, а потом в них 
жить? В советское время Сибирь 
осваивали комсомольские отряды, 
вдохновленные могучей пропаган-
дой светлого будущего. Сейчас у 
федеральной власти нет такого ин-
струмента. Будут заманивать моло-
дежь длинным рублем? Вряд ли это 

позволит патологическая скупость 
правительства. Да и гигантская ру-
блевая масса быстро расползется 
по коррупционным схемам.

«Более продуктивно все-таки 
говорить о развитии уже суще-
ствующих городов, пересмотре их 
стратегии развития, - считает ру-
ководитель Академии городских 
технологий SREDA Юлия Зубова. - 
Нужно идти по пути создания новых 
современных районов в концепции 
компактного города, где функции 
бизнес-центра и жилых зон про-
странственно не разделяются».

Но и комфортная среда здесь 
не главное. В советское время го-
рода в Сибири возникали вокруг 
крупных промышленных проек-
тов, рассчитанных на десятилетия. 
Есть сейчас в российской эконо-
мике такие проекты?!

Тогда кто и что будет привлекать 
людей в пять затеянных Шойгу 
миллионников? Едва ли не един-
ственный из ответов - быстро воз-
ведут и заселят эти новостройки ра-
ботяги из соседнего Китая. Но при 
этом издержки для РФ могут до-
стичь геополитического масштаба.

Алексей Воробьев

Счетная палата (СП) про-
вела проверку программы 
материнского капитала и 
решила, что она нуждается в 

срочной модернизации. 
По данным аудиторов, одна из 

наиболее актуальных проблем - от-
мена трехлетней отсрочки распоря-
жения сертификатом. Действитель-
но, зачем ждать три года, если семье 
нужно улучшать условия жизни се-
годня, сейчас?! Также в СП заявили, 
что следует расширить использова-
ние материнского капитала, исходя 
из потребностей семей. По данным 
статистики, в нынешней кризисной 
ситуации рождение второго ребен-
ка сразу отбрасывает многие семьи 
со средним достатком в разряд ма-
лоимущих. 

Аудиторы СП отметили отрад-
ный факт - прирост материнского 
капитала. Сумма его в 2021 году 
составила 483,8 тыс. рублей за 
первенца, за рождение второго ре-
бенка родители получат 155,5 тыс. 
рублей. Общая выплата в этом 
случае достигает 639,4 тыс. рублей. 
Казалось бы, неплохая поддержка. 
Но обставлена она многими ограж-
дениями из красных флажков. 

Материнский капитал пока 
можно использовать после дости-
жения ребенком возраста трех 
лет. Кроме случаев уплаты перво-
начального взноса, погашения ос-
новного долга и уплаты процен-
тов по кредитам или займам на 
приобретение или строительство 
жилья, в том числе ипотечным. 
Однако цены на жилье сейчас 
столь высоки, что по сравнению с 
ними доля материнского капитала 
нынче слишком мала, кардиналь-
но проблему он не решает. 

Граждане совершенно искренне 
не понимают, почему материнский 
капитал нельзя положить на депо-
зит, чтобы инфляция не съедала 
его каждый год, или почему нель-
зя его потратить, например, на по-
купку автомобиля или погашение 
текущих задолженностей по по-

требительским кредитам и комму-
нальным услугам. Детям гораздо 
удобнее ездить в папином/мами-
ном авто, чем тащиться куда-то в 
коляске. А погасив долги банкам 
или коммунальщикам, родители 
смогут больше тратить на ребенка. 
Все в итоге идет на пользу детей. 

Когда закон запрещает обнали-
чивать государственные сертифи-
каты - за это предусмотрена даже 
уголовная ответственность - до 10 
лет лишения свободы, - чиновни-
ки объясняют это «защитой от не-
оправданной растраты нерадивы-
ми родителями». Якобы родители 
только жаждут деньги детей про-
пить-прогулять! Сколько таких 
- единицы?! Но власти заранее 
подозревают в злонамеренности 
миллионы людей. 

Эту «презумпцию виновности» 
пап и мам государство вводит, 
словно позабыв, что материнский 
капитал - это их деньги как нало-
гоплательщиков, лишь на время 
доверенные в управление чинов-
никам. Другими словами, гражда-
не властям свои деньги доверяют 
(пока еще!), а вот власти к людям 
доверия не практикуют. И явно 
перебирают с бдительностью.

Павел Максимов

КТО ОТКРЫВАЕТ 
«ОКНА 
УЯЗВИМОСТИ»

На днях состоялось заседание 
Совета ТПП по промышлен-
ному развитию и конкурен-
тоспособности экономики 

РФ, декорированное под обсужде-
ние новой Стратегии национальной 
безопасности (далее - Стратегия). 

Председатель указанного Сове-
та ТПП РФ Константин Бабкин от-
метил, что Стратегия серьезно рас-
ходится с реальностью. «Резервные 
фонды достигают почти 18 трил-
лионов рублей, за август эта цифра 
увеличилась еще на 250 миллиардов 
рублей. У меня не укладывается в 
голове, как вывод денег из страны 
в огромных количествах, вложение 
их в экономики других стран укре-
пляет нашу безопасность? - заявил 
К. Бабкин. - В Стратегии говорится, 
что надо не увеличивать доступность 
кредитов, а бороться с рисками, что 
люди наберут много долгов. То есть 
политика Центробанка будет преж-
няя, жесткая, тормозящая развитие, 
кредиты будут дороги и недоступны».

Официально денежная масса в 
России в рублях и валюте сегодня 
составляет 127,5 трлн рублей, отме-
тил глава Совета ТПП РФ по фи-
нансово-промышленной и инвести-
ционной политике Владимир Гамза. 
Но на инвестиции идут только 20 
трлн рублей в год: «Не понимаю, для 
чего мы накапливаем этот ресурс. 
Свободные деньги нужно использо-
вать в экономике». Эксперты устали 
задавать такие вопросы властям, но 
те безмолвствуют, как диверсант на 
допросе.

«Объем рублевой денежной базы 
почти в три раза меньше объема ва-
лютных резервов, то есть у нас ко-
лоссальная недомонетизация эконо-
мики, уровень кредитования в разы 
ниже, чем в передовых странах, - под-
черкнул академик РАН Сергей Гла-
зьев. - Полная пассивность в стимули-
ровании инвестиционной активности 
и кредитования приведет к тому, что 
нашу экономику ждет жесткая по-
садка. Нужна новая экономическая 
политика. Главным узким местом 
является отсутствие кредита из-за 
того, что ЦБ следует рекомендациям 
Международного валютного фон-
да. Мы можем развиваться в два-три 
раза быстрее, если будет выстроено 
правильное сочетание стратегиче-
ского планирования и денежно-кре-
дитной политики».

Безопасность страны - это не 
только борьба с врагами, внешними 
и внутренними, не только «предот-
вращение вмешательства во вну-
тренние дела РФ», чем столь увле-
ченно занимаются парламентские 
комиссии. Это прежде всего эко-
номика, которая либо растет и раз-
вивается, либо в состоянии кризиса 
настежь открывает перед недругами 
«окна уязвимости». О чем и пыта-
лись достучаться до властей участ-
ники совещания в Торгово-промыш-
ленной палате РФ.

Лаврентий Павлов

ЦИФРА НОМЕРА

38,9
тыс. рублей

СНЯТСЯ ЛЮДЯМ ИНОГДА ГОЛУБЫЕ ГОРОДА...

МАТКАПИТАЛ И «ПРЕЗУМПЦИЯ 
ВИНОВНОСТИ»

 - столько, по данным опроса ВЦИОМа, в среднем потратил россиянин на 
отпуск этим летом. Это на 19% больше, чем в прошлом году.

Социологи констатируют, что среди видов летнего отдыха россиян преобла-
дал отдых в сельской местности или на даче (42%), отдых дома (36%), пляжный 
отдых (29%), активный отдых (пешие турпоходы к рекам, озерам, в горы, велоси-
педные туры, 27%), а также изучение культуры, архитектуры, посещение памят-
ных исторических мест (25%). 
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Начинка холодильников, 
морозильных камер, кли-
матического оборудования 
и огнетушителей состоит 
из сложных химикатов, по-
нижающих температуру в 
приборах. Раньше для этого 
использовали фреон, но он 
имел «побочный эффект» 
- нагревал атмосферу, уси-
ливал парниковый эффект 
и разрушал озоновый слой. 
В 1987 году в ходе битвы за 
спасение климата большин-
ство стран подписали Мон-
реальскую конвенцию и по-
степенно начали изгонять 
со своих конвейеров фреон, 
переходя на гидрофторугле-
роды (ГФУ). Однако и это 
не спасло планетарную эко-
систему - химическое соеди-
нение хоть и не так активно, 
как содержащиеся во фрео-
не хлор и бром, действовало 
на молекулы озона, но тоже 
весьма неплохо нагнетало 
парниковый эффект. К кон-
венции были приняты соот-
ветствующие поправки, и 
Россия, с ними согласившись, 
взяла на себя обязательства 
с 2021 года уменьшить объ-
емы потребления хладаген-
та ГФУ на 5%, с 2025-го - на 

35%, с 2029-го - на 70%, с 
2036-го - на 85%.

Эти меры повлекли за со-
бой лимитирование на ввоз 
хладагентов, а компании, до-
ставляющие «холод» и обо-
рудование с ним в Россию, 
должны иметь лицензию. С 
апреля 2021 года ее выдает 
Минпромторг на основании 
заключения Росприроднад-
зора. Однако, уверяют в Ас-
социации торговых компа-
ний и товаропроизводителей 
электробытовой и компь-
ютерной техники, о квотах 
на ввоз часть импортеров 
ГФУ и производителей холо-
дильного и климатического 
оборудования знать не зна-

ла, а обратившись за разре-
шительными документами 
в июле, получили отказ. Ли-
миты на лицензии к этому 
времени были уже исчерпа-
ны, а новые квоты появят-
ся только в 2022 году. Про-
изошедшая смена правил по 
ходу игры застала врасплох 
участников рынка, и они за-
нервничали, ведь контракты 
на поставку оборудования 
заключались до введения 
лицензий, и теперь техника, 
которая содержит хладаген-
ты, и комплектующие для 
ее производства не смогут 
пересечь границу. В попытке 
избежать серьезных финан-
совых потерь бизнес про-

сит правительство обратить 
внимание на недопустимость 
введения ограничения на 
ввоз хладагентов и техники, 
которая их содержит, на том 
основании, что для этого от-
сутствуют правовые акты.

Впрочем, документы на 
сей счет есть. В марте этого 
года Евразийская экономи-
ческая комиссия дополнила 
хладагентами список лицен-
зируемых для ввоза товаров, 

вот только Минпромторг и 
Минприроды не проинфор-
мировали бизнес о том, когда 
и на каких условиях нужно 
получать лицензии на эти 
квоты.

Как бы там ни было, 
участники «холодного рын-
ка» не на шутку встревоже-
ны. Они уже предупредили, 
что из-за новых правил в 
магазинах станет меньше 
кондиционеров и холодиль-
ников, то есть намекнули на 
их дефицит. Происходящее 
сегодня также может приве-
сти и к подорожанию мини-
мум на 5% холодильного и 
климатического оборудова-
ния и услуг, связанных с его 
производством, поставками 
и техобслуживанием.

По мнению экспертов, в 
будущем году застрявшие на 
границе товары и хладагенты 
импортеры в любом случае 
ввезут в Россию и вряд ли за 
это время возникнет дефицит. 
Но что несомненно - понесен-
ные в нынешнем году убытки 
бизнес не забудет отразить в 
ценниках, так что за все при-
дется расплачиваться потре-
бителю. Как всегда. 

Елена Хакимова

Речь о том, чтобы снять с 
губернаторов ограничение 
сроков пребывания во вла-
сти. Если сегодня им можно 
лишь «два срока подряд», то 
по-новому им будет разреше-
но сидеть в нагретом кресле 
сколько угодно. Если, конеч-
но, президент не высадит.

«Положение хуже губер-
наторского», - давно гуляет 
в народе этот фразеологизм. 
Говорят, он появился еще в 
1800 году вместе с указом 
Павла I. В Костромской гу-
бернии случилось крупное 
ограбление почты, в связи с 
чем император велел в слу-
чае повторения таких огра-
блений взыскивать убытки 
именно с главы региона. Да и 
поделом: если тебя постави-
ли командовать конкретной 
территорией, то и отвечай за 
тамошние дела лично, в том 
числе собственным благо-
состоянием. 

В нынешней России с гу-
бернаторами тоже все непро-
сто. С одной стороны, их кан-
дидатуры согласовываются 
на самом высоком уровне, в 
Москве выдается некий карт-
бланш: «Трудись, Вася, дуй 
до горы, мы прикроем!» Но, 
с другой стороны, если допу-
стишь серьезную промашку - 
возьмешь не по чину, перебе-
жишь дорогу сильным мира 
сего или - о ужас! - не обеспе-
чишь победу на выборах пар-

тии власти, - расправа будет 
быстрой и беспощадной.

По данным экспертов, в 
России с 1996 года под уго-
ловную ответственность по-
пали 34 главы региона, в том 
числе 19 действующих! Пом-
нится, даже эффективный 
и всемогущий мэр Москвы 
Юрий Лужков с треском был 
уволен из-за задымления сто-
лицы горевшими (в Подмо-
сковье!) торфяниками. Один 
этот факт свидетельствует, 
сколь несложно найти повод, 
чтобы сделать любого губер-
натора крайним, докопаться 
до него, как до телеграфного 
столба. Рисковая должность. 
А такие риски надо чем-то 
компенсировать. 

22 августа 1991 года, после 
провала ГКЧП, президент 
РСФСР Борис Ельцин под-
писал указ «О некоторых 
вопросах деятельности орга-
нов исполнительной власти 
в РСФСР». В регионах - об-
ластях, краях, автономных 
областях - вместо Советов 
народных депутатов были 
учреждены региональные 
администрации. Их главы 
назначались и отрешались 
от должности президентом 
России. Эта норма не рас-
пространялась на республи-
ки, где высшее должностное 
лицо избиралось в ходе пря-
мых выборов или депутатами 
местных парламентов. Так 

Москва заигрывала с наци-
ональными территориями, 
опасаясь их сепаратистских 
настроений.

Целью моратория была 
заявлена стабилизация поли-
тической ситуации в стране 
на период проведения эконо-
мических реформ. На местах 
оставалось немало влиятель-
ных представителей партхоз-
номенклатуры, и в ВС РСФСР 
опасались, что они перехватят 
рычаги власти в регионах. 
Взяв право назначать началь-
ников в регионы, федеральная 
власть ограждала себя от по-
литических сюрпризов.

Однако после разгрома 
парламента рвущиеся во 
власть либералы настойчи-
во просили предоставить им 
«региональный трамплин» и 
убрать оппонентов. Поэтому 
17 сентября 1995 года пре-
зидент Б. Ельцин назначил 
проведение прямых выборов 
глав администраций субъек-
тов РФ на декабрь 1996 года.

А чтобы окоротить парла-
ментскую вольницу, которую 
Ельцин сильно невзлюбил, 
выбранных губернаторов и 
глав заксобраний из тех же 
регионов записали в Совет 
Федерации с января 1996 года. 

Но по иронии судьбы 
именно свободные выборы в 
регионах привели во власть 
немало сильных, а главное 
- самостоятельных и само-

достаточных управленцев, 
имевших авторитет и влия-
ние на местах. Собранные в 
Совете Федерации, эти люди 
стали серьезной политиче-
ской силой, способной поме-
риться даже с президентом. 

Понятно, что такая конфи-
гурация региональной власти 
тоже таила в себе большие ри-
ски для верхов. И с приходом 
нового президента СФ стал 
формироваться из назначен-
ных представителей регионов, 
которые должны работать 
на постоянной основе, с ян-
варя 2002 года. А вскоре под-
вернулся предлог отменить и 
выборы губернаторов. После 
трагедии в Беслане было объ-
явлено, что «единство верти-
кали власти должно обеспе-
чить эффективную борьбу с 
терроризмом», и в результате 
глав регионов стал назначать 
президент, а одобрять регио-
нальные парламенты.

Но когда после массо-
вых акций протеста в конце 
2011-го - начале 2012 года на-
роду - при президенте Д. Мед-
ведеве - пообещали очеред-
ную демократизацию, власти 
снова вернули прямые выбо-
ры губернаторов. 

Так уж организована се-
годня российская власть, что 
федеральные ведомства и 
столоначальники «страшно 
далеки от народа». Чем даль-
ше, тем больше люди недо-

вольны своей жизнью, но 
поделиться этими настроени-
ями с Москвой у них нет воз-
можности. А губернатор - вот 
он, рядом. Можно хоть что-то 
протестное прокричать под 
его окнами или написать на 
соответствующем заборе. 
Поэтому именно губернато-
ры оказываются разменной 
монетой в отношениях насе-
ления регионов и федераль-
ных властей. Поэтому сви-
стопляска с выдвижением 
- назначением - избранием 
обречена продолжаться.

Проект, предложенный 
Клишасом - Крашенинни-
ковым, - это попытка хоть 
как-то законсервировать си-
туацию. «Неограниченные 
возможности для губерна-
торов переизбираться дают 
право федеральному центру 
создавать устойчивые коа-
лиции игроков в ситуации 
ухудшающейся экономики. 
Можно делать ставку на глав, 
которые держат ситуацию 
под контролем, не опасаясь, 
что они станут «хромыми ут-
ками», - утверждает полито-
лог Илья Гращенков. 

В свою очередь, политолог 
Аббас Галлямов отмечает, 
что законопроект - прямой 
сигнал обществу, что власти 
неинтересен запрос людей 
на новые лица и обновление 
системы. То есть только пре-
зидент, а не законодательные 
ограничения в виде двух сро-
ков будут решать, когда гу-
бернатору пора уйти.

Короче, сериал «Положе-
ние хуже губернаторского» 
продолжается...

Григорий Алексеев
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Хуже губернаторского
Небезызвестные юристы сенатор Андрей Клишас и депутат Госду-
мы Павел Крашенинников («ЕР») вносят на рассмотрение Госдумы 
новый законопроект об общих принципах организации власти в 
регионах. Главное в нем - новации, с недавних пор именуемые 
«обнуление».

Производители холодильников и кондиционеров пред-
упредили о возможном их дефиците и росте цен из-за 
новых правил импорта хладагентов.

И холодильники 
подорожают?

ADOBESTOCK
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Мы боролись за чистоту 
подсчетов

- Сергей Михайлович, фор-
мат прошедших выборов в 
ГД РФ на этот раз был не-
обычным...

- Мы изначально были 
против трехдневного голо-
сования. Был бы один день 
- у «ЕР» оказались бы со-
всем другие результаты. По 
моей оценке - процентов на 
20 меньше, чем насчитали им 
в итоге. Что касается онлайн-
голосования, то я думаю так: 
будущее в принципе за ним и 
противиться этому не надо. 
Но я считаю, что нужно повы-
шать контроль, внимательно 
следить за тем, кто и как гото-
вит программное обеспечение 
для такого вида голосования. 
Но в любом случае мы боро-
лись за чистоту подсчетов, у 
нас хорошо отработал «Спра-
ведливый наблюдатель». Этот 
проект состоял в том, что мы 
выдвинули на участки более 
100 тысяч профессионально 
подготовленных наблюдате-
лей по стране.

В пятницу, 17 сентября, в 
первые часы голосования мы 
обнаружили около 1700 нару-
шений, а жалоб подали 225, то 
есть примерно 1/7. Остальные 
нарушения были устранены. 
Потом эта пропорция, к со-
жалению, увеличилась, и она 
была уже один к четырем, 
один к трем. Жалоб станови-
лось больше, потому что нару-
шения были уже грубыми.

- Ваших наблюдателей бо-
ялись?

- Да, мы вели очень актив-
ную пропагандистскую кам-
панию по «Справедливому 
наблюдателю», и многие по-
тенциальные нарушители 

испугались. У них сработало 
ощущение некоего такого 
дамоклова меча. Поэтому, на-
пример, по моему родному Пи-
теру мы неплохо выступили, 
там ведь были еще и выборы 
в заксобрание. Питер дал чуть 
больше, чем Москва, голосов 
нашей партии, хотя по предвы-
борной социологии все было 
наоборот.

- И все же как вы оценива-
ете общий результат, когда 
вы набрали больше голосов 
и депутатских мандатов, 
чем на прошлых выборах в 
ГД РФ?

- Результат в нынешних 
специфических условиях до-
стойный, насколько это оказа-
лось возможным. Но я давно 
говорю о необходимости при-
нятия закона о втором туре для 
выборов по одномандатным 
округам. Что это значит? Пер-
вые два кандидата, набравшие 
больше всех голосов, идут на 
второй тур. Так будет честнее, и 
такая практика выборов пока-
жет настоящее волеизъявле-
ние народа. Сейчас мы будем 
во второй раз вносить данный 
законопроект в Госдуму. Будем 
убеждать людей так, чтобы 
это стало общественным тре-
бованием. Ведь люди сегодня 
смотрят и недоумевают: как 
же так, мы все поддержали ва-
шего кандидата, а в реальности 
почему-то мандат оказался... у 
«Единой России»?!

Слияние партий - 
неизбежность

- Сергей Михайлович, раз 
уж мы затронули тему сли-
яния, то вопрос: а можно ли 
ждать объединения с той же 
КПРФ или с коммунистами 
не договоришься?

- На самом деле такие раз-
говоры идут. Я всегда говорил, 
что исторически неизбежно, 
что с КПРФ мы объединимся. 
Представьте себе, если бы у 
нас были единые кандидаты - 
ведь можно было бы создать 
предвыборный неформаль-
ный блок левых сил. Мы бы 
победили «ЕР» на 100 процен-
тов. Когда «СР» объединилась 
с «Патриотами» и «За правду», 
рейтинг партии одномоментно 
подскочил до 11 процентов. А 
сейчас по принципу «разделяй 
и властвуй» мы вынуждены 
конкурировать с КПРФ.

- Может быть, в итоге 
слияний и возникнет в стра-
не Социалистическая пар-
тия, хорошее название...

- Да, может возникнуть 
большой блок из партий, со-
циалистических по сути и 
программам. Но мы и сейчас 
официально называемся Со-
циалистическая политическая 
партия «Справедливая Россия - 
Патриоты - За правду». И объ-
единяться в дальнейшем мы 
будем на идеологии социализ-
ма, конечно. А отличие от всех 
остальных у нас, по сути, про-
стое: мы думаем о будущем, а 
они все думают о прошлом.

О чем заботы партии?
- Сергей Михайлович, а над 

чем сейчас работают интел-
лектуалы «СР»? Какие важ-
ные законы вы собираетесь 
вносить в новом составе па-
латы парламента?

- Мы знаем, что люди не 
простили и никогда не простят 
пенсионную реформу, причем 
все поколения россиян. Каза-
лось бы, это касается только 
пенсионеров, молодым-то что? 
Но они, которые рассчитыва-

ли, что их бабушки и дедушки 
будут сидеть с внучатами, тоже 
обломались. Эту реформу надо 
сильно корректировать, если 
не вообще отменять.

Вообще у нас в рамках борь-
бы с бедностью было два клю-
чевых предложения, которые 
я донес до президента в рамках 
видеоконференции. Первое 
- возвращение пенсионного 
возраста, обязательной индек-
сации пенсий для работающих 
пенсионеров и более справед-
ливого и выгодного людям 
способа формирования пенсий.

А второе предложение - 
справедливый базовый доход. 
Это то, что при любых об-
стоятельствах перечисляется 
каждому члену семьи с детьми, 
- это первый этап, то есть еже-
месячные выплаты независи-
мо от положения и статуса. Вот 
то, что отличает нас от КПРФ. 
Это наше ноу-хау, этого нет ни 
у кого. Не скрою, мне было 
очень приятно во время видео-
конференции с президентом 
России, что он отреагировал 
именно на данное предложе-
ние и впервые сам произнес 
это словосочетание «справед-
ливый базовый доход». Он 
сказал, что идея понятная. А 
так как мы предлагаем начать 
выплаты такого дохода имен-
но с семей с детьми, президент 
сказал, что идея еще и правиль-
ная с точки зрения направле-
ния. Так что это будет перво-
очередная наша инициатива в 
плане борьбы с бедностью. По 
нашей оценке, реальное число 
бедных в нашей стране - около 
45-50 миллионов человек. Из 
них, по данным того же Росста-
та, около 9 миллионам человек 
не хватает денег на продукты 
питания. Иными словами, они 
живут впроголодь. И это не 

Африка, это Россия 
в XXI веке. Сегодня 

действует такая норма, 
как минимальная оплата 
труда, которая составля-

ет около 12 тысяч рублей. 
Так вот, минимальная опла-

та труда должна составлять не 
12 тысяч рублей, а в два-три 
раза больше, и тогда люди по-
другому будут себя ощущать. 
И вот для начала мы внесли, 
как я уже говорил, важней-
шую социальную инициативу 
о справедливом базовом дохо-
де. И еще: помните, что с этого 
года впервые на 2 процента 
подняли НДФЛ для тех, кто 
получает свыше 5 миллионов 
рублей в год? Это мы достуча-
лись, и это идет на пользу соци-
альной справедливости.

А вот насчет позиции «ЕР» 
с ее конституционным боль-
шинством у меня иллюзий 
давно уже нет. И я сказал всем, 
что мы будем убеждать руко-
водство страны в необходимо-
сти выполнения наших пред-
ложений. Ведь наша работа 
эффективна и полезна, мы в 
уходящей Госдуме заняли вто-
рое место по количеству не 
просто внесенных законов, а 
принятых! И это несмотря на 
то, что у нас была тогда самая 
маленькая фракция. Руковод-
ство страны об этом знает и 
прислушивается к нашим ини-
циативам.

Солидный багаж 
сделанного

- Сергей Михайлович, а на-
помните, пожалуйста, на-
шим читателям о принятых 
благодаря вам законах. 

- В первую очередь это мы 
добились отмены внутрисете-
вого роуминга для мобильной 
связи, благодаря чему гражда-
не страны в год экономят до 
30 миллиардов рублей. Это мы 
добились того, чтобы жители 
многоквартирных домов по 
решению собрания дома мог-
ли напрямую заключать дого-
воры с ресурсоснабжающими 
организациями. Это вода, элек-
тричество, тепло, газ. Минуя 

«Мы будем убеждать 
руководство страны 
в необходимости 
выполнения наших 
предложений»

Сергей МИРОНОВ:

...Еще даже воздух здесь, в Госдуме, 
не остыл от накала предвыборных баталий, а Сергей Миронов уже работает, 

стоя за конторкой, над проектами новых законов. Но для главного редактора «Мира новостей» 
Николая Кружилина и его первого заместителя Андрея Авдонина политик отвлекся на время 

от дел. Сергей Михайлович любезно поделился оценками избирательной кампании, 
планами на будущее, а также интересными воспоминаниями.

P
R



5В ГОСТЯХ У ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА41(1450)
6 октября 2021 года
www.mirnov.ru

управляющие компании, лю-
дям покупать все это, конечно, 
дешевле. 

Мы давно выступали за от-
мену техосмотра для частных 
автовладельцев, и сейчас эта 
инициатива реализуется на 
практике. Дачная амнистия и 
продление бесплатной прива-
тизации - тоже наша заслуга.

- Этот курс вы продол-
жите?

- В новом составе Думы 
мы будем добиваться отмены 
нынешнего закона об обра-
зовании с его вредным ЕГЭ. 
Мы будем добиваться и от-
мены нынешнего закона о 
так называемой реновации. 
Наш с Галиной Хованской 
вариант был отвергнут, зато 
нынешняя редакция закона 
ведет к тому, что людей под 
предлогом «комплексного 
развития территории» можно 
просто выкинуть из квартир 
на улицу. Так в одном месте 
чуть не полгорода собира-
лись выселять, записав в это 
«комплексное развитие». Но 
вовремя опомнились, и пока 
никто никого не выселил. А 
где гарантии, что этот закон 
не начнут применять сейчас, 
после выборов? Мы также 
считаем, что не надо строить 
новые города в Сибири, пото-
му что необходимо вложить 
крупные средства в те, кото-
рые уже имеются и зачастую 
влачат жалкое существова-
ние.

Да, многие наши инициати-
вы пойдут к реализации нелег-
ким путем. Но они и раньше 
шли непросто, их отвергали 
раз за разом. Однако мы выхо-
дили напрямую либо на главу 
государства, либо на премьер-
министра, и дело сдвигалось с 
мертвой точки. К сожалению, 
иначе, без поддержки сверху, 
пока у нас нельзя. А некоторые 
наши инициативы потом стали 
как бы «инициативами» «Еди-
ной России». То есть они не го-
лосуют по многу раз за наши 
предложения, но и не отверга-
ют. А в итоге позже выдвигают 
их как вроде бы свои. Они же, 
по сути, как бы филиал пра-
вительства. Если там велят - 
они делают, я об этом давно и 
много раз говорил, только это 
мало кто освещает.

О поддержке прессы
- Сергей Михайлович, мы не 

первый раз обсуждаем судьбу 
печатных СМИ, которая у 
нас в стране стала совсем не-
завидной. Количество точек 
продажи прессы за последнее 
десятилетие сократилось 
в несколько раз, читателям 
все труднее купить любимую 
газету или журнал. Кстати, 
в том числе и поэтому народ 
плохо осведомлен, например, 
о ваших думских инициати-
вах. 

- После нашей прошлой 
встречи я дал поручение, и сей-
час в эту осеннюю сессию пар-
ламента мы внесем инициати-
ву о поддержке прессы, в том 
числе и в плане распростра-
нения через киосковые сети 
продажи. Считаю это важным 
вопросом просвещения людей, 

получения ими проверенной и 
достоверной информации.

О новых депутатах
- Сергей Михайлович, кад-

ровый состав вашей фракции 
в Госдуме усилился за счет 
новых, хорошо известных в 
стране людей. 

- Я очень рад, что к опытным 
профессионалам, которые у 
нас работали в 7-м созыве ГД 
РФ - это Валерий Гартунг, Олег 
Нилов, Елена Драпеко, Галина 
Хованская, Анатолий Аксаков 
и ряд других, - пришли новые 
люди. Конечно, это и пре-
красный экономист Михаил 
Делягин, и Николай Бурляев, 
который будет биться за нашу 
культуру. К нам пришли такие 
люди, как Сергей Кабышев, 
профессор, юрист, возможно, 
присоединится Анатолий Вас-
серман. Я надеюсь, что нам 
удастся возглавить очень важ-
ный думский Комитет по обра-
зованию и науке. Все наши но-
вые депутаты очень серьезные 
и профессиональные, они бу-
дут заметны, и я просто уверен, 
что они добавят нашей работе 
«перчика». У нас отличный 
Экспертный совет блестящих 
юристов и экономистов, там у 
нас сегодня очень много акаде-
миков, причем по разным на-
правлениям и специальностям, 
поэтому всегда все хорошо 
просчитано, мы всегда анали-
зируем, собираем всю фактуру 
перед тем, как вносить зако-
нопроект на обсуждение. Это 
нас сильно отличает от той же 
КПРФ.

О знакомстве 
с Путиным

- Интересно, Сергей Ми-
хайлович, а как вы познако-
мились с Владимиром Влади-
мировичем?

- В 1994 году я был избран в 
Санкт-Петербурге депутатом 
заксобрания. Интересно, что 
для избрания тогда существо-
вал порог явки: в моем округе 
тогда пришли 24,96 процента. 
Я занял первое место, но... До-
выборы были в декабре 1994 
года. Меня избрали, я пришел 
в заксобрание. И вот тогда, 
когда новоизбранным вруча-
ли удостоверения депутатов, 
рядом с мэром А.А. Собчаком 
стоял его первый заместитель 
В.В. Путин. Так оказалось, что 
он по должности курировал 

взаимодействие с заксобрани-
ем. Я впервые тогда его уви-
дел, потом мы встречались на 
заседаниях. А в апреле 1995 
года неожиданно для меня я 
был избран первым замести-
телем председателя заксо-
брания. Это освобожденная 
работа, и так получилось, что 
я взвалил на себя всю законо-
творческую работу. Мы с ним 
практически каждый день 
общались, сидели, что называ-
ется, на телефоне. И я увидел 
тогда уникальные качества 
Путина, которые мы уже все 
сегодня видим.

- Например?
- Умение добиться резуль-

тата. Скажем, мэр Собчак 
считал, что есть его мнение, а 
остальные мнения - неправиль-
ные. Он вносил в заксобрание 
законопроект, я смотрел его и 
говорил Путину: «Владимир 

Владимирович, этот закон 
собрание не примет». «По-
чему?» - спрашивал Путин. Я 
рассказывал, он внимательно 
выслушивал и понимал мои 
аргументы. Но ему надо было 
идти с этим к шефу, к Собчаку, 
который скажет типа: «Что 
там понимают эти депутаты 
в законах?» Путин уходил с 
предложениями по поправкам, 
через два дня приходил уже с 
согласием Собчака. Как он до-
бивался результата, чего ему 
это стоило?

А в конце 90-х у меня была 
история, связанная с противо-
стоянием бандитскому Пе-
тербургу. И Владимир Вла-
димирович, будучи тогда уже 
директором ФСБ, реально мне 
очень сильно помог в борьбе с 
бандитами.

- А как дальше развива-
лась ваша совместная ра-

бота? Ведь Пу-
тин фактически 
предложил вам в 
свое время стать 
третьим челове-
ком государства, 
спикером Совета 
Федерации?

- Конечно, в За-
конодательном 
собрании Санкт-
Петербурга мне 
стало со време-
нем тесновато, я 
приехал в Москву, 
разговаривал с 
Владимиром Вла-
димировичем, и 
он сказал: «Слу-
шай, а иди-ка ты 
работать в Совет 

Федерации». Никто мне не 
говорил: «Сережа, скоро мы 
тебя продвинем». Через два 
месяца меня избрали замести-
телем председателя консти-
туционного комитета. Через 
какое-то время пришло время 
уходить тогдашнему спикеру 
Егору Строеву. В верхах на-
чали думать, кто его сможет 
заменить. И когда несколько 
групп влияния из того созыва 
стали составлять списки пре-
тендентов на пост спикера 
СФ, оказалось, независимо от 
меня, что я был во всех спи-
сках на лидирующих позици-
ях: где-то - на первом месте, 
где-то - на втором. Мою фами-
лию Путину назвал и Строев. 
Ну а Владимир Владимирович 
по совместной работе меня хо-
рошо знал, так я и был избран 
спикером. Сегодня я считаю 
его своим старшим товари-

щем, с которым у нас пройде-
но непростое время в Санкт-
Петербурге. Я очень дорожу 
его отношением ко мне, очень 
признателен ему за тот наш 
питерский период.

- Но, говорят злые языки, 
из спикеров Совфеда вам при-
шлось уйти не совсем по сво-
ей инициативе?

- Почему? Я ушел по своим 
соображениям и сам. Но тог-
да, да, была история, когда я 
очень больно щелкнул по носу 
«Единую Россию» и всю Гос-
думу. Речь шла в середине ну-
левых, если помните, о копии 
Знамени Победы. Депутаты 
Госдумы вдруг придумали, что 
на копии Знамени Победы не 
должно быть серпа и молота, 
хотели уесть КПРФ. Госдума 
приняла этот закон, направила 
в Совфед, а мы наложили вето 
на этот закон. Тогда Госдума не 

придумала ничего лучше, чем 
преодолеть вето Совфеда и на-
править закон сразу президен-
ту. Я поехал в Ново-Огарево к 
Путину.

- Он в таких случаях опе-
ративно принимает?

- Если не злоупотреблять 
такой возможностью. Тогда 
вот как было: я зашел к нему 
в кабинет, сел, говорю на по-
вышенных тонах: «Владимир 
Владимирович, ну как же так? 
Неужели вы подпишете? Я 
сын фронтовика, как вообще 
это можно? Депутаты ГД со-
всем из ума выжили?» А он 
сидит, молчит, смотрит на 
меня, потом говорит: «Сереж, 
вот ты гордо говоришь, что 
ты сын фронтовика, на всякий 
случай напомню, что я тоже 
сын фронтовика. Неужели 
ты думаешь, что я подпишу 
этот закон?» И я выдохнул с 
облегчением: «Владимир Вла-
димирович, а чего вы тогда 
сидели и молчали?» А он отве-
тил: «Мне было интересно на-
блюдать, как ты кипятишься». 
И Путин наложил вето на тот 
закон.

- Сергей Михайлович, го-
ворят, вице-спикером ГД вы 
не хотите быть? Вы сегодня 
уже не тот солдат, который 
мечтает стать генералом?

- Я уже был генералом, как 
вы тут вспомнили, был тре-
тьим лицом государства. Зачем 
мне должность вице-спикера? 
Быть лидером партии и фрак-
ции интереснее.

О любимом увлечении
- Сергей Михайлович, а 

можно немного о вашем увле-
чении, о геофизике, о знамени-
той коллекции...

- Было так, что мы с другом 
моим Толяном в юности меч-
тали быть геологами. Прямо 
с 1-го класса. И вот мы учимся 
в 9-м классе, и вдруг он прибе-
гает ко мне с огромными гла-
зами - у него справочник, где 
написано, что есть индустри-
альный техникум в Ленингра-
де на улице Толмачева (ныне 
Караванной) и там есть спе-
циальность для нас. Мы легко 
сдали экзамены в техникум, и 
в первое же лето я попал в За-
падный геофизический трест, 
впервые поехал на Кольский 
полуостров... Ну и я заболел 
камнями. И когда после ар-
мии пришел в институт по-
ступать, я уже точно шел на 
геофизику.

Скажу, что коллекцию ред-
ких минералов я передал в 
Государственный музей гео-
логии, который находится на 
улице Моховой в Москве, там 
есть специальный зал на 3-м 
этаже - он так и называется: 
«Коллекция С.М. Мироно-
ва». Хотя я ее и подарил, но 
страсть моя к уникальным 
камням остается. И вот если 
бы не предвыборное лето, я 
бы, как всегда, поехал в экс-
педицию и собирал бы редкие 
красивые камни. Потому что 
в дарственном акте в музее 
есть пункт о том, что дари-
тель имеет право пополнять 
коллекцию. И я это считаю 
своим долгом.
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Как пишет газета 
Goldman Sachs, японцы 
смогут поучиться бою с 
российскими истребителя-
ми в ситуации территори-
ального спора с РФ. В ходе 
первых совместных учений 
двух стран японские летчи-
ки отработают на россий-
ских истребителях Су-30 
индийского производства 
тактику их уничтожения. 

Индия понимает, что 
она оказывает тем самым 
военную помощь вероят-
ному противнику России, 
поставляющей ей новей-
шее оружие. Однако се-
годня в Азии стремитель-
но формируется новая 
военная структура, в ко-
торой Япония впервые со 
времен Второй мировой 
войны претендует на одну 
из ведущих ролей, а Индия 
нуждается в таком союз-
нике.

Портал The Drive отме-
чает, что Су-30 будут во-
евать на обеих сторонах 
вероятного китайско-ин-
дийского конфликта. Ки-
тай располагает почти сот-
ней таких истребителей, а 
также имеет около полу-
тысячи J-11, J-15 и J-16, яв-
ляющихся лицензионными 
копиями истребителей Су.

The Drive пишет, что 
американские пилоты в 
2004 году с большой поль-
зой использовали манев-

ры с индийскими Су-30, 
приноравливаясь к этому 
типу истребителей и их 
манере боя. После этих 
учений американцы внес-
ли существенные измене-
ния в оборудование и так-
тику своих ВВС. 

Учения в Японии рас-
сматриваются как сигнал 
Китаю, он должен почув-
ствовать себя окруженным 
противниками. Индия и 
Япония договорились о со-
вместном использовании 
своих баз. Токио ликвидиру-
ет принятые после войны и 
зафиксированные докумен-
тально ограничения в воен-
ной области и вновь превра-
щается в военную державу.

Индия пон
она оказывает

Главные производители 
сельскохозяйственной 
продукции в мире - Ев-
ропа и США - сошлись 
в бескомпромиссном 

споре ценой в десятки 
миллиардов евро в год.

Министр сельского хо-
зяйства США Том Вилсэк в 
интервью Politico выразил 
недовольство решением Ев-
ропы о снижении вдвое при-
менения пестицидов к 2030 
году, повышением уровня 
органического земледелия. 
Уже сегодня на полках ев-
ропейских магазинов рас-

ширен ассортимент так 
называемых биологически 
чистых продуктов, произве-
денных без использования 
химикатов. Причем их стои-
мость ненамного превыша-
ет их обычные аналоги.

Politico указывает, что 
для Вашингтона такой под-
ход неприемлем. «Мы долж-
ны накормить весь мир!» 
- восклицает американский 
министр, на деле же это оз-
начает, что фермеры долж-
ны обеспечить сверхдоходы 

химическим и биотехноло-
гическим транснациональ-
ным корпорациям.

Франция, к которой в бу-
дущем году перейдет пре-
зидентство в ЕС, намерена 
узаконить ограничение им-
порта продукции, недотяги-
вающей до стандартов Ев-
ропы, в том числе по уровню 
использования агрохимии. 
Эммануэль Макрон обязался 
препятствовать доступу в Ев-
ропу дешевых и низкосорт-
ных продуктов, разоряющих 

местных фермеров. Влия-
тельное фермерское лобби в 
США в страхе от перспекти-
вы натолкнуться на европей-
ский торговый барьер, когда 
европейцы, например, отка-
жутся принимать товары со 
следами химикатов. Уже 
сейчас ЕС отказывается за-
купать в США мясо вскорм-
ленных на стероидных гор-
монах животных.

Отвечающий в Европе 
за освобождение от засилья 
сельскохозяйственной хи-

мии Франс Тиммерманс пред-
упреждает, что действующая 
в мире система заставляет 
фермеров постоянно увели-
чивать производство. По его 
мнению, такой подход под-
водит Землю к границе ее 
возможностей. В ответ Ва-
шингтон пугает всех насту-
плением глобального голо-
да. Американцы говорят, что 
Европа хочет превратить 
континент в органический 
супермаркет. На совещании 
ООН о системах продоволь-
ствия так и не удалось прове-
сти дебаты по разногласиям 
Европы и США.

ЧЕГО БОЯТСЯ ФЕРМЕРЫ США?

Материалы подготовил Николай Иванов

Промышленные центры 
в Китае столкнулись с 
крупнейшим энергети-
ческим кризисом - в 20 
из 31 китайской про-
винции уже начались 
перебои в работе пред-
приятий. Впервые в 
истории электричество 
стали отключать и для 
рядовых потребителей.

В ключевых провинциях 
Китая наблюдается острая 
нехватка электроэнергии, 
останавливаются энерго-
емкие предприятия. За-
крываются алюминиевые, 
сталелитейные заводы, тек-
стильные и пищевые фабри-
ки. Компании, занятые вы-
пуском комплектующих для 
Apple и Tesla, также вынуж-
дены свернуть производство. 

Из-за веерных отключе-
ний и блэкаутов в выход-
ные на улицах некоторых 
провинций отключались 
светофоры, провоцируя 
многокилометровые проб-
ки, а жителям небоскребов 
приходилось пешком спу-
скаться вниз. 

Эксперты объясняют 
происходящее растущим 
спросом на электроэнер-
гию и резкими скачками цен 
на уголь и углеводороды, а 

также жесткими ограниче-
ниями Пекина по сокраще-
нию выбросов. Президент 
Китая пообещал мировому 
сообществу, что к 2060 году 
страна прекратит выбросы 
углекислого и других пар-
никовых газов. Bloomberg 
предположил, что перед зим-
ней Олимпиадой в Подне-
бесной президент Си Цзинь-
пин решил расчистить от 
зимнего смога небо над Пе-
кином и показать мировому 
сообществу, как он борется с 
выбросами. Был предпринят 
недостаточно продуманный 
шаг - компаниям указали 
снизить потребление энер-
гии и ввели ограничения на 
использование угля. 

Тех, кто не справлялся с 
заданием партии, вызывали 
в Пекин для объяснений, что 
только ухудшало ситуацию. 
В ряде мест перепуганные 
чиновники просто ввели 
меры по ограничению элек-
тричества. Погасли огни 
даже в жилых кварталах. 
На беду предолимпийская 
кампания совпала с ростом 
потребления энергии из-за 
скорого восстановления про-
мышленности от пандемии.

К тому же обнаружилась 
серьезная нехватка угля. 
Китай не может обеспе-
чить себя углем, стоимость 
которого неуклонно росла 

в течение всего года и до-
стигла рекордного уров-
ня - 210 долларов за тонну. 
Углем и газом сейчас за-
пасается вся Азия - Центр 
прогнозирования климата 
США заявил, что существу-
ет высокая вероятность 
того, что погодный фено-
мен Ла-Нинья вновь вызо-
вет сильные холода в Азии 
- от Индии до Японии.

Пекин потребовал от 
провинциальных властей 
ускорить закупку угля в 
России, Монголии и Ин-
донезии. Однако его сто-
имость столь высока, что 
многие электростанции 
терпят убытки и вынужде-
ны сокращать выработку 
энергии. Потребность в 
энергоносителях в 2021-м 
выросла в Китае сразу на 
15 процентов. Но государ-
ство не может поднять цену 
на электричество для своих 
граждан - руководство стра-
ны опасается, что энергети-
ческий кризис подорвет до-
верие людей к власти.

Дополнительным фак-
тором кризиса в Китае на-
зывают немыслимо подо-
рожавший природный газ, 
которого еще и не хватает. 
Азия уже законтрактовала 
все поставки сжиженного 
газа из США, где не успе-
ли построить дополнитель-
ных предприятий по его 
сжижению. Энергетиче-
ский кризис поразил всю 
Европу, где тоже идет бы-
строе восстановление эко-
номики, обстановка будет 
осложняться по мере на-
ступления зимних холодов. 

Не найти спасения и в 
нефти, которую используют 
для получения электроэнер-
гии. Аналитики из Goldman 
Sachs предсказывают, что к 
концу года стоимость бар-
реля достигнет 90 долларов. 
Даже самые прозорливые 
экономисты признают, что 
ошиблись в первоначальных 
расчетах: разрыв между по-
требностью в нефти и объ-
емами ее добычи оказался 
больше ожидавшегося. 

ЦРУ 
СОБИРАЛОСЬ 
УБИТЬ 
ДЖУЛИАНА 
АССАНЖА
Портал Yahoo News со-
общает, что в Америке 
на самом высоком уров-
не обсуждались похище-
ние и убийство основа-
теля WikiLeaks Джулиана 
Ассанжа. 

Как стало известно, адми-
нистрация Дональда Трампа 
всерьез рассматривала вари-
анты уничтожения основате-
ля разоблачительного сайта. 
Преследование австралий-
ского журналиста Джулиана 
Ассанжа началось после того, 
как он обнародовал материа-
лы по слитой информации о 
слежке ЦРУ за населением.

Охоту на беглеца возгла-
вил директор ЦРУ Майк 
Помпео. Особенно амери-
канцев тревожила возмож-
ность побега Ассанжа из 
эквадорского посольства в 
Лондоне в Россию. В частно-
сти, предполагалось простре-
лить покрышки самолета, 
на котором тот мог улететь. 
Рассматривались и другие ва-
рианты: врезаться в автомо-
биль с беглецом или устро-
ить перестрелку на улице 
во время его проезда, чтобы 
Джулиана сразила «случай-
ная» пуля.

Известно, что с 2019 года 
Ассанж находится в лон-
донской тюрьме Белмарш. 
После отказа эквадорского 
посольства в Англии в пре-
доставлении ему политубе-
жища (хотя до этого австра-
лийский журналист семь лет 
находился на его террито-
рии) Ассанж оказался в ан-
глийских застенках. 

Несмотря на неоднократ-
ные запросы США о его вы-
даче, суд в Лондоне отказал 
в экстрадиции Джулиана Ас-
санжа из-за угрозы его жиз-
ни и здоровью. В Америке 
мужчину ожидает тюремный 
срок в 175 лет.

ЯПОНЦЫ ГОТОВЯТСЯ К БОЯМ 
С РОССИЙСКИМИ ИСТРЕБИТЕЛЯМИ

КИТАЙ ПОСТРАДАЛ ОТ ЗЕЛЕНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ

Индийские ВВС впервые направили свои истре-
бители Су-30 в Японию для совместных учений 
с японскими силами самообороны. Эти манев-
ры позволят странам лучше подготовиться на 
случай войны с Китаем и Россией.

Истребитель ВВС Японии 
McDonnell Douglas 
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Стрельба в  Пермском госуниверситете, когда 
18-летний Тимур Бекмансуров открыл огонь по 
студентам, увы, не первый подобный случай в 
России. Вооруженные нападения в учебных за-
ведениях происходили в Казани, Москве, Иван-
теевке, Керчи, Благовещенске… «МН» разбирался, 
что толкает подростков на стрельбу, как на ситуацию 
влияет атмосфера в семье и школе и как можно со-
кратить риски повторения трагедии.

Нападения учащихся на 
школы с применением огне-
стрельного оружия называ-
ют скулшутингом (от англ. 
school shooting - «школьная 
стрельба»), а тех, кто идет на 
подобные преступления, - ко-
лумбайнерами, по названию 
американской школы «Ко-
лумбайн», где в 1999 году двое 
учеников открыли огонь по 
школьникам и преподавате-
лям, убив 13 человек и ранив 
более 20. На тот момент в 
мире это было самое громкое 
нападение на учебное заведе-
ние.

Россия впервые столкну-
лась со скулшутингом в 2014 
году, и за последние семь лет 
российские колумбайнеры 
12 раз нападали на школы, 
колледжи и институты. В 
этой необъявленной войне 
погиб 41 человек и 171 был 
ранен. 11 мая 19-летний Иль-
наз Галявиев открыл стрель-
бу в казанской гимназии 
№175, убив 9 человек и 21 
ранив. Спустя четыре меся-
ца 18-летний студент Тимур 
Бекмансуров, первокурсник 
юрфака, без разбора стре-
лял по всем, кого встречал в 
Пермском национальном ис-
следовательском госунивер-
ситете. Убил 6 человек и 47 
ранил. Еще одно резонансное 
ЧП произошло осенью 2018 

года в Керчи. Тогда взорвал 
бомбу и устроил стрельбу в 
своей альма-матер 18-летний 
студент политехнического 
колледжа Владислав Росля-
ков, покончивший с собой 
после того, как убил 21 чело-
века и ранил 67.

После каждой та-
кой расправы все 
хотят понять, 
что заставля-
ет молодых 
душегубов 
браться за 
оружие и 
можно ли 
предотвра-
тить новые 
кровавые рас-
правы в стенах 
образователь-
ных учреждений?

В тихом омуте
Педагоги и школьные пси-

хологи чаще замечают под-
ростков, демонстрирующих 
вызывающее эмоциональное 
поведение и агрессию. Они 
всегда доставляют много 
хлопот. Но не они - потенци-
альные колумбайнеры. Ус-
редненный психологический 
портрет потенциального 
«школьного стрелка» - лицо 
мужского пола, нормально 
обучается, не привлекает 

особого внимания, иногда 
пребывает в депрессивном 
состоянии, увлекается игра-
ми-стрелялками, имеет про-
блемы во взаимоотношениях 
с учителями и одноклассника-
ми, может подвергаться изде-
вательствам со стороны свер-
стников. Такой социальный 
одиночка скорее схватится за 
оружие, чем его темперамент-

ный сосед по парте.
Если прочитать 
истории «школь-

ных стрелков», 
в ы я с н и т с я , 
что в быту 
они были 
скромняга-
ми. Общим 
рефреном 
об Ильназе 
Га л я в и е в е 

звучит: мы на 
него никогда 

бы не подумали. 
Мама Тимура Бек-

мансурова рассказыва-
ет, что сын «был мальчиком 
совершенно тихим, спокой-
ным, никаких отклонений в 
сторону агрессивного пове-
дения, обычный парень, иде-
альный ребенок». В таких-то 
тихих омутах черти и водятся.

Будущие убийцы изворот-
ливы, хитры и целенаправ-
ленно движутся к своей цели 
- копят деньги на оружие, 
тщательно продумывают, 
как будут действовать в час 
икс. К примеру, и Галявиев, 
и Бекмансуров приобрели 

дробовики легально, собрав 
все необходимые для этого 
справки. И врачей в психо-
наркодиспансере прошли без 
особых проблем. 

Специалисты утверждают, 
что на этапе проверки психи-
ки можно отсеять явных неа-
декватов, но скрытых - не под 
силу ни российскому, ни аме-
риканскому, ни европейскому 
медосвидетельствованию, а 
отправлять всех, кто прихо-
дит за оружием, на полугодо-
вое обследование не может 
позволить себе ни одна страна 
мира. 

Не игнорировать 
проблемы

Стрельба и нападения со 
стороны подростков каждый 
раз приводят к обсуждению 
уровня безопасности в учеб-
ных заведениях. После перво-
го шутинга прошла волна 
проверок со стороны проку-
ратуры, в ходе которых были 
обнаружены многочислен-
ные нарушения: отсутствие 
пропускной системы, просро-
ченные договоры с охранны-
ми организациями, неисправ-
ные тревожные кнопки… 
Потом начались общенацио-
нальные дебаты о контроле 
над оружием и школьной без-
опасности.

Можно, конечно, заставить 
директоров и ректоров огра-
дить бетонной стеной с ко-
лючей проволокой школы и 

вузы, посадить на входе в них 
десяток охранников с писто-
летами, запретить продавать 

оружие лицам младше 21 
года, но это все равно не 
остановит тех, кто решит-

ся на скулшутинг. По-
тенциальные колумбай-
неры купят оружие на 

черном рынке или сма-
стерят орудие убийства 

по схемам из интернета, 
найдут способы обойти все 

заслоны и препятствия, но все 
равно осуществят задуман-

ное. В данном случае надо 
не со следствием бороться, 
а искать корни психоло-

гических проблем, которые 
толкают подростков на чу-
довищную жестокость. А эта 
задача куда сложнее усиления 
пропускной системы на входе. 
Тут, как говорят, головой ду-
мать надо.

В Германии и Финляндии 
после нескольких эпизодов 
нападения на учебные заве-
дения специалисты системы 
социально-психологическо-
го сопровождения в школах 
теперь повсеместно прово-
дят работу по нормализации 
климата в образовательном 
учреждении в целом и пла-
номерно разбираются в про-
блемах каждого конкретного 
ученика. Это дало свои плоды: 
повторных случаев скулшу-
тинга в этих странах не было 
уже 15 лет.

Положительный опыт уже 
есть, но мы продолжаем во 
всех грехах винить видеоигры, 
мягкий закон об обороте ору-
жия или полусонного вахтера 
на входе. Может, все же по-
пробуем обеспечить школы 
квалифицированными специ-
алистами, которые будут вести 
тщательную работу с ученика-
ми не ради галочки, а искренне 
прислушиваясь к проблемам 
учеников школ? Повысить от-
ветственность специалистов 
(вплоть до уголовной) за пси-
хологическое состояние их по-
допечных? Ведь не секрет, что 
жестокие «школьные стрель-
бы» можно предугадать, глав-
ное, захотеть. Возможно, толь-
ко это поможет остановить 
кровавый дождь в школьных 
коридорах.

Елена Хакимова
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КСТАТИ
Президент России 

Владимир Путин поручил 
разработать концепцию 
создания онлайн-платфор-
мы психологической помо-
щи школьникам и их роди-

телям. Срок разработки 
концепции - до 15 де-

кабря 2021 года.

ПОДРОСТОК 
С РУЖЬЕМС РУЖЬЕМ

Прокуратура заинтересо-
валась уникальным фактом 
загробной активности после 
жалобы одной из жительниц, 
за покойных родственников 
которой продолжали начис-
лять счета.

Оказалось, что еще в 59 
случаях в том же районе 

ООО «Ситиматик-Волго-
град» продолжало требовать 
плату за вывоз отходов с уже 
умерших местных жителей. 
Сейчас прокуратура проверя-
ет аналогичные данные в дру-
гих районах региона и новые 
сведения о мертвых душах 
продолжают поступать.

Кроме того, в 29 домохо-
зяйствах начисление пла-

тежей производилось по 
неактуальным данным о ко-
личестве проживающих.

Но и это еще не все. Му-
сорный регоператор начис-
лял платежи по несуществу-
ющим адресам - прокуратура 
зафиксировала 141 призрач-
ный лицевой счет.

Практику требовать день-
ги за мусор с мертвых душ 

региональный мусорный 
оператор (в то время он на-
зывался ООО «Управление 
отходами - Волгоград») за-
вел еще с прошлого года. 
Тогда также были массовые 
жалобы населения на на-
числение платы за вывоз 
ТКО на покойников. Мусор-
ный оператор обещал разо-
браться и все вернуть. Но в 
этом году ситуация повтори-
лась.

Ранее жители Волгоград-
ской области жаловались на 
назойливые звонки от реги-
онального оператора. В них 
заранее записанный голос 
называл жильцов нарушите-

лями закона и требовал опла-
тить долги, которых у людей 
вовсе не было. В Волгограде 
тот же мусорный оператор 
полтора года начислял пен-
сионерке долги за мертвые 
души. С пожилой женщины 
требовали 14 тысяч рублей 
за пятерых человек, которых 
она никогда в жизни не ви-
дела. На другую жительницу 
Волгограда мусорный опе-
ратор повесил долги чужого 
человека.

При этом региональный 
мусорный оператор настой-
чиво требует повышения та-
рифов за свои услуги.

Яна Полянская

В Волгограде разгорается большой мусорный 
скандал. Умершие селяне из Клетского и дру-
гих районов области, как оказалось, исправно 
продолжали оплачивать вывоз ТКО местному 
региональному мусорному оператору ООО «Си-
тиматик-Волгоград».
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Последнее исследова-
ние Райффайзенбан-
ка показало: главной 

причиной своих стрес-
сов россияне считают 

деньги. Точнее - их 
отсутствие.

Опрос проводился среди 
1500 жителей крупных го-
родов России старше 20 лет. 
В результате 76% мужчин и 
80% женщин признались, что 
периодически или постоянно 
испытывают беспокойство из-
за денежных вопросов. Боль-
ше всего стрессуют россияне 
из-за мыслей о пропущенных 
платежах по кредитам.

Среди основных причин 
стресса 68% опрошенных на-
звали потерю работы, 67% 
- столкновение с мошенни-
чеством. При этом низкую 
финансовую грамотность, во-
преки надеждам банкиров, рос-
сияне назвали наименьшей из 
своих экономических тревог. 
Весьма странно рассуждать, 
что россияне якобы не умеют 
инвестировать и потому не ко-
пят себе на пенсию. Что можно 
откладывать и инвестировать, 
если зарплата воспитательни-
цы детсада в регионах до сих 
пор остается чуть более 12 тыс. 
рублей, зарплата корректора, 
вычитывающего ученые тру-
ды сотрудников университета, 
- 11 тыс. рублей? Да и другие 
зарплаты во многих регионах 
страны едва превышают про-
житочный минимум. Как это 
можно соотнести со средней 
российской зарплатой выше 46 
тыс. рублей, согласно данным 
Росстата? Да просто статисти-
ки берут зарплату директора 
предприятия и зарплату обыч-
ного работника и высчитыва-
ют среднее арифметическое. 
Сколько ни обещают у нас 
победить бедность, на уровне 
жизни народа это практиче-

ски не сказывается. Населе-
ние продолжает нищать. По 
данным все того же Росстата, 
по итогам первого полугодия 
2021 года за чертой бедности 
в России проживали 19,1 млн 
человек, или 13,1% населе-
ния. В первом квартале доля 
населения с доходами ниже 
величины прожиточного 
минимума составила 14,4%, 
или 21,1 млн людей, во вто-
ром квартале - 12,1%, или 17,7 
млн человек соответственно. 
Величина прожиточного ми-
нимума в России в 2021 году 
составляет 11 653 рубля. До-
вести прожиточный минимум 
до 20 тыс. рублей правитель-
ство России отказалось.

По данным Центрально-
го банка, чистые сбережения 
россиян по итогам августа со-
кратились до минимума с 2009 
года. Этим термином - «чистые 
сбережения» - называют раз-
ницу между рублевыми креди-
тами и депозитами населения. 
Получается, что россияне все 
активнее проедают свои на-
копления и одновременно все 
больше берут кредиты.

В августе этого года рос-
сияне оформили кредитов 
наличными на рекордную за 

всю историю сумму. Речь идет 
о 612 млрд рублей. Это мак-
симальный объем средств, 
полученных заемщиками в 
этом сегменте за месяц, за 
всю историю банковского 
сектора. А кредиты оказа-
лись способными вовремя от-
давать далеко не все. По дан-
ным статистики банков, долги 
российских граждан по кре-
дитам с января возросли на 
2,3 трлн рублей и превысили 
треть всех годовых денежных 
доходов населения, составля-
ющих около 60 трлн рублей. 
Это тоже своего рода рекорд. 
Если сравнивать показатель 
долгов по кредитам с анало-
гичным периодом 2020-го, то 
он повысился на 19,6%.

Почему же тогда населе-
ние России так активно берет 
потребительские кредиты? 
Неужели все разом решили 
сделать дома капитальный 
ремонт, приобрести машину, 
дачу или махнуть в отпуск на 
юга? Аналитический центр 
Университета «Синергия» 
провел в сентябре любопыт-
ное исследование. Опрос про-
водился среди 5 тыс. россиян 
старше 18 лет во всех регио-
нах страны. Своим ежемесяч-

ным доходом оказалась до-
вольна лишь треть граждан, 
и только 27,8% участников ис-
следования способны делать 
накопления от 5 до 10 тыс. ру-
блей в месяц. Почти половина 
участников опроса (49,6%) 
заявила, что в конце месяца 
им обычно не хватает около 
5 тыс. рублей, чтобы покрыть 
все необходимые расходы.

На этом фоне очень стран-
ным выглядит прогноз Минэ-
кономразвития, что к концу 
нынешнего года инфляция 
составит 6,5%. Судя по ощу-
щениям населения от роста 
цен на основные продукты 
питания и овощи, этот пока-
затель доходит до 16%.

Почти четверти россиян 
при увольнении хватит де-
нег всего на неделю. Об этом 
свидетельствует другой мас-
штабный опрос населения, 
проведенный платформой он-
лайн-рекрутинга Head Hunter 
этой весной. 20% опрошенных 
уверены, что им хватит денег 
на две недели, 15% опрошен-
ных будут тратить накоплен-
ные средства 1,5 месяца. 11% 
необходимо найти новую ра-
боту в течение трех месяцев, 
4% - в течение полугода. Толь-
ко 3% участников опроса при-
знались, что у них не возник-
нет финансовых трудностей 
из-за отсутствия работы.

При потере работы 23% 
опрошенных были вынужде-

ны взять в долг у родителей, 
16% занимали деньги у род-
ственников или друзей, 11% 
брали кредит в банке. То есть 
подушка безопасности у боль-
шинства россиян отсутствует. 
И все из-за мизерных зарплат, 
с которых практически невоз-
можно что-то накопить, а не 
то что отложить на старость!

При этом Фонд националь-
ного благосостояния достиг 
уже 200 млрд рублей. Но чтобы 
еще пополнить бюджеты реги-
онов, собираются передвинуть 
на осень три налога на физиче-
ских лиц. О том, как, с каких де-
нег народ будет эти налоги вот 
так скоро оплачивать, законо-
датели, видимо, не думают.

Похоже, власть уверила 
сама себя, что «экономика Рос-
сии выходит из кризиса». А ре-
альное положение дел далеко 
от мечтаний власть имущих. 

Очевидно, что небольшо-
го повышения зарплат бюд-
жетникам и военным недо-
статочно для искоренения 
бедности в стране. Огромная 
масса людей занята в малом 
бизнесе, а его разоряют на-
логами все сильнее. Пора бы 
уже правительству пересмо-
треть налоговую политику, 
раскрыть «кубышку» и на-
править деньги Фонда наци-
онального благосостояния на 
организацию новых рабочих 
мест с достойной зарплатой. 

Ольга Поплавская

РОССИЯНЕ НАЗВАЛИ 
ГЛАВНУЮ ПРИЧИНУ 

СВОИХ СТРЕССОВ

В Министерстве просвеще-
ния на требование президента 
отреагировали оперативно. 
Уже через несколько дней 
глава ведомства Сергей Крав-
цов заявил, что в школах нач-
нут проводить всероссийские 
проверочные работы вместо 
региональных. Напомним, 
что до сих пор каждая школа 
и каждый регион имели пра-
во утверждать свои учебные 
планы и соответственно гра-
фик контрольных работ.

О том, что детей замучили 
проверками, специалисты го-
ворили давно. В Госдуме за-
явили, что диагностические 
работы занимают порядка 
30% времени от общего чис-
ла уроков. Школьники не 
столько получают знания, 
сколько готовятся к этим ми-
ни-экзаменам. Такую нагруз-
ку выдерживают далеко не 
все. Основными проблемами 
становятся нервные и психи-
ческие заболевания: неврозы, 
депрессии, фобии. 

Российский врач-психиатр 
доктор медицинских наук 
Дмитрий Исаев провел иссле-
дование на эту тему. Он вы-
яснил, что причиной ухудше-

ния психического состояния 
школьников стали непомер-
ные нагрузки и невозмож-
ность с ними справиться. 
Оказалось, что детям и под-
росткам приходится прово-
дить за партой больше време-
ни, чем взрослым на работе. 

К примеру, в гимназиях и 
лицеях время, потраченное 
на уроки и на выполнение до-
машних заданий, составляет 
в среднем 10-12 часов для на-
чальных классов и до 16 ча-

сов - в средних и старших. А 
взрослые обязаны работать 
не больше 8 часов в день. То 
есть подростки трудятся в два 
раза больше своих родителей. 
Бывший министр образова-
ния России Эдуард Днепров 
подсчитал, что при нагрузке в 
65-70 часов в неделю у ребен-
ка остается на отдых всего 29 
минут в сутки. Без движения 
старшеклассники проводят до 
11 часов в день. Неудивитель-
но, что врачи хватаются за го-

лову после каждого медицин-
ского исследования молодого 
поколения. 

При этом существуют са-
нитарные нормы, согласно 
которым количество часов, 
выделенных на учебу, не мо-
жет превышать 32 часов для 
младших классов и 34 - для 
старших. Но администрации 
учебных заведений умеют 
обходить эти правила. На-
пример, обязательные уроки 
оформляются как факуль-
тативы или дополнительные 
семинары. 

От успеваемости детей за-
висит количество баллов, 
которые, в свою очередь, 
влияют на получение финан-
сирования и государственных 
грантов. По этой причине 
каждый директор считает 
своим долгом иметь как мож-
но больше отличников, меда-
листов и участников олимпи-
ад. Ради этого школы готовы 
жертвовать свободным вре-
менем детей. Именно в пого-
не за баллами администрации 

взяли за правило бесконечно 
проверять уровень знаний 
своих школьников. Родители 
в соцсетях уже много лет пи-
шут, что учеба при этом стала 
профанацией: на уроках дети 
занимаются контрольными 
работами, а новые знания по-
лучают дома во время само-
стоятельной работы. 

Проблема стала настолько 
серьезной, что ее решением 
занялся Рособрнадзор. Руко-
водитель ведомства Анзор 
Музаев в апреле этого года 
создал рабочую группу по оп-
тимизации количества кон-
трольных работ в школах. 
Незадолго до этого с анало-
гичной инициативой высту-
пал первый зампред Комите-
та Госдумы по образованию 
и науке Олег Смолин. Он за-
явил, что необходимо выра-
ботать общие рекомендации 
по числу проверочных работ 
для всех российских школ, 
учитывая при этом возраст-
ные возможности детей. 

Наталья Пуртова

Владимир Путин 
распорядился 
сократить ко-
личество кон-

трольных работ 
в школах. Теперь 

решать, как 
именно прове-

рять знания де-
тей, поручено не 

региональным, 
а федеральным 

властям. 

ПУТИН ПОЖАЛЕЛ РОССИЙСКИХ ДЕТЕЙ
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Из-за глобального по-
тепления в подмосков-
ных лесах все больше 
становится ядовитых 
грибов, маскирующих-
ся под съедобные.

Недавно в подмосковной 
деревне Зубово, недалеко 
от Клина, отравились дара-
ми леса опытные грибники 
- семейная пара. Двенадцати-
летняя дочка, по счастью, по-
ужинала у соседей, к грибам 
прикасаться не стала. Наутро 
девочка не смогла разбудить 
своих родителей. Врачам 
скорой оставалось толь-
ко констатировать смерть 
57-летнего хозяина дома и его 
54-летней жены.

Чаще травятся 
бледной 
поганкой

В этом году гри-
бов много. Люди 
с удовольствием 
пошли в леса на тихую 
охоту. Но количество 
отравившихся гриба-
ми в разных регионах 
России в последнее 
время напоминает 
сводки с фронтов. Так, 
в Волгограде всего 
за одни сутки на про-
шлой неделе в отде-
ления токсикологии 
после отравления 
грибами поступили 8 
человек, включая де-
вятилетнего ребенка 

и его маму. Одну 65-летнюю 
женщину откачать не смогли. 
В сваренном ею супе нашли 
бледную поганку.

Часто этот паразит при-
нимают за шампиньон, сыро-
ежку или зеленушку, с этими 
грибами поганка внешне по-
хожа. Поэтому не рискуйте: 

лучше купите шампиньоны 
в магазине. Они точно такие 
же на вкус, как и лесные. Но 
точно не ядовиты. От сбора 
сыроежек и зеленушек вовсе 
откажитесь - жизнь дороже.

В Воронежской области от-
равились за сезон 36 человек. 
Умерли девять взрослых и 

две девочки четырех 
и десяти лет от 

роду. Много от-
равившихся в 
Орловской и 
Тамбовской 
о б л а с т я х . 
Там тоже 
есть жертвы, 
и, увы, мало-

летние. Дети 
вообще плохо 

переваривают 
грибы, даже съе-

добные. До 14 лет в орга-
низме еще не хватает особого 
фермента для переваривания 
грибного хитина. Поэтому де-
тям грибы лучше не давать.

Токсикологи призывают 
граждан, почувствовавших 
недомогание после грибной 
трапезы, не ждать, пока само пройдет, а немедленно вызы-

вать скорую. При отравлении 
грибами время терять нельзя. 
В условиях больницы людям 
делают не только промывание 
желудка, но и при необходи-
мости чистят плазму крови и 
даже подключают больных к 
аппарату искусственной почки.

Галерину 
принимают 
за опенок

Часто грибники путают га-
лерину окаймленную, которая 
вызывает разрушение печени 
и в итоге смерть, с опятами. 
Поэтому микологи преду-
преждают: лучше в этом сезо-
не вовсе не собирать опят.

Недавно к несъедобным 
отнесли даже условно съе-
добную свинушку. Раньше 
ее обрабатывали и ели - и 
ничего. А теперь она все 
чаще вызывает отравления. 
На грибы влияет слишком 
много факторов: и климат, 
и экология. И даже возраст. 
Большие старые съедобные 
грибы собирать тоже не ре-
комендуется, даже если вы 
прекрасно знаете этот вид. 
В старых накапливаются 
токсины из-за разложе-
ния грибного белка. Кроме 
того, токсины в старых гри-
бах могут образоваться как 
результат жизнедеятельно-
сти червей и личинок насе-
комых.

Ольга Поплавская
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Бледная поганка - страшный 
по своему действию ядови-
тый гриб. Все дело в его от-
ложенном во времени дей-
ствии на организм человека. 
Первые признаки отравления 
могут проявиться лишь через 
день или два, когда яд уже по-
действовал и спасать больно-
го поздно. Исход зависит от 
того, сколько отравляющего 
вещества попало в организм.

Явные симптомы - рези в 
животе, головная боль, жажда, 
рвота и слабость. Затем насту-
пает кратковременное улуч-
шение, длящееся от двух до 
четырех суток. После периода 
ложного благополучия появля-
ются сильные боли в желудке 
и кишечнике, желтуха. В ито-
ге человек теряет сознание и 
умирает в течение 10 дней по-
сле употребления поганки.

Про бледную поганку

ТИХАЯ ОХОТА СО 
СМЕРТЕЛЬНЫМ 
ИСХОДОМ

Трубчатые грибы, у которых поверх-
ность под шляпкой похожа на губку для 
мытья посуды, редко бывают ядовитыми. 
Вот их и собирайте. А пластинчатые - сы-
роежки, зеленушки, бледные поганки и 
другие - лучше вовсе не трогать. Слишком 
легко перепутать съедобный пластинча-
тый гриб с ядовитым.

Нельзя собирать грибы у обочин до-
рог, в парках, вблизи промышленных 
зон. Там они накапливают соли тяжелых 
металлов из автомобильных выхлопов и 
любых вредных выбросов производства.

А вообще, прежде чем отправиться 
на тихую охоту, нужно изучить в спра-
вочниках информацию о грибах, а луч-
ше всего идти с опытным грибником, 

чтобы он на пальцах объяснил отличия, 
предупреждают микологи. И помнить же-
лезное правило: знаешь гриб - бери, а все 
остальное оставь в лесу.

Грибы следует обработать как можно 
быстрее после сбора и обязательно тща-
тельно отварить. Тогда 90% токсинов уйдут 

в кипящую воду. Хранить грибы нель-
зя. Даже хорошие грибы могут стать 
причиной отравления, если полежат 
пару дней без обработки.

Не покупайте грибы на развалах, 
так как неизвестно, где их собирали. 

Не покупайте у бабушек домашние заго-
товки с грибами. Случайное нарушение 
технологии приготовления - и грибное ла-
комство станет последним в вашей жизни.

КАКИЕ ГРИБЫ СОБИРАТЬ БЕЗОПАСНЕЕ?

НАРОДНЫЙ СПОСОБ 
ПРОВЕРИТЬ ГРИБ НА ЯД
При варке в кастрюлю с гри-
бами нужно бросить разре-
занную луковицу или карто-
фелину. В ядовитых грибах 
есть элемент тирозиназа, ко-
торый окрасит срез овощей в 
синий или темный цвет.

Опенок

Галерина

пластинки белые;
пластинки от бледно-розового 
до красно-коричневого;

под шляпкой есть юбка;
чашевидная вольва;
нет вольвы.

Как отличить бледную поганку от сыроежки и шампиньона
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Бледная поганка Сыроежка Шампиньон

Российское правитель-
ство приступило к разработ-
ке отечественного аналога 
углеродного налога. Цель 
- не допустить уплаты рос-
сийскими компаниями этого 
налога в странах Евросоюза, 
поскольку нам это совершен-
но невыгодно. Кроме того, 
сколько налог ни уплачивай, 
а природе от этого лучше не 
становится. Налог на «угле-
родный след» вряд ли может 

серьезно изменить ситуацию, 
пока сами выбросы остаются 
неограниченными. 

Перейти быстро на аль-
тернативные источники 
энергии - солнечные и ветря-
ные электростанции - России 
сложно. В северных регионах 
солнце порой не показывает-
ся по полгода. А безветрие, 
оставившее этим летом Ев-
ропу без электроэнергии от 
ветряков, показывает, что и 

на ветряные станции рассчи-
тывать не стоит. Долгий ото-
пительный сезон опять-таки 
требует значительного расхо-
да энергии и топлива. Полу-
чается, отказ от угля и нефти 
обойдется России в триллио-
ны рублей. Что делать?

Группа ученых, в числе ко-
торых есть и ученые из рос-
сийского НИУ ВШЭ, предло-
жила вместо введения налога 
на «углеродный след» рас-
сматривать выброс вредных 
парниковых газов в атмос-
феру как углеродный долг и 
обязать компании, которые 
допустили такой выброс, 
убрать СО

2
 за собой. Пред-

полагается, что «долги пе-

ред атмосферой и климатом 
Земли» должны побудить 
компании и заводы активнее 
разрабатывать и внедрять 
зеленые технологии, а также 
технологии по улавливанию 
углекислого газа из воздуха и 
его переработке.

Если компания при произ-
водстве выбросила какое-то 
количество СО

2
, то это будет 

учтено как ее долг, который 
она должна через пару лет 
погасить, убрав углекислый 
газ из атмосферы. Но за эту 
пару лет компания может 
обанкротиться и прекратить 
существовать. Кто тогда бу-
дет этот СО

2
 убирать и за 

какие деньги? Поэтому ком-

пании обяжут все-таки пла-
тить ежегодно некую сумму, 
пока долг не будет погашен 
полностью.

А деньги должны идти в 
некую государственную по-
душку безопасности и затем 
расходоваться на те же цели 
- очищение атмосферы от 
парниковых газов.

Таким образом авторы 
идеи предлагают спасти бу-
дущие поколения от клима-
тической катастрофы и от 
необходимости подчищать 
мусор из атмосферы за жад-
ными до прибыли предками, 
поставившими мир на грань 
уничтожения.

Яна Полянская

Недавно в Совете по науке и образованию 
обсудили проект экологического развития 
России до 2030 года. Вместо введения угле-
родного налога, как требует ЕС, Россия соби-
рается пойти своим путем.
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Нашли отличную ра-
боту с идеальными 
условиями? Не спеши-
те радоваться. Трудо-
устройство способно 
обернуться не только 
большими проблема-
ми в будущем, но... и 
судебным преследова-
нием. Так получилось у 
Александра Г. из Мо-
сквы, и теперь молодой 
человек, чуть не плача, 
предупреждает читате-
лей «МН»: будьте осто-
рожны и бдительны!

Боссам виднее?
Александру 29. Он окон-

чил престижный вуз и искал 
управленческую должность в 
строительной сфере. Нашел, 
разместив резюме на популяр-
ном портале для соискателей: 
строительная компания «П-рс» 
предложила должность ком-
мерческого директора. Усло-
виями Саша остался доволен - 
оклад 150 тысяч плюс процент 
от заключенных сделок. 

Стал работать. Зарплату 
вместе с процентами первые 
два месяца компания выпла-
чивала исправно. Правда, 
вчерную. Объяснили так: 
якобы слишком большая 
сумма и выплачивать офици-
ально компании невыгодно. 
Ну, в общем, чтобы налоги не 
платить, решили так... 

Г. спорить не стал, решив, 
что боссам виднее. 

- А давайте вы, Александр, 
оформитесь как ИП (индиви-
дуальный предприниматель)? 
Компания сразу заключит с 
вами официальный договор о 
сотрудничестве, - предложил 
в какой-то момент улыбчи-
вый генеральный директор. 

«Отличный вариант!» - поду-
мал Александр. И оформился. 
На ИП ему стали перечислять 
зарплату. Затем гендиректор 
предложил: мол, давай на твой 
ИП будем перечислять также 
зарплаты еще нескольких на-
ших сотрудников, ты их деньги 
снимешь и отдашь нам?! Дей-

ствительно, ведь ИП может 
снимать любые суммы. 

- Звучало как просьба - 
гендиректор был очень веж-
ливым. И я понимал: если 
откажу, то могу потерять вы-
годную работу, чего очень не 
хотелось, - оправдывается те-
перь Александр.

«Незаконно 
обогатился» 

На самом деле то, что ему 
предложили, - одна из извест-
ных схем так называемого 
обнала (незаконного обнали-
чивания денежных средств). 
Создаются фиктивные ком-
пании и ИП, между которыми 
заключаются договоры якобы 
об оказании услуг, о поставках 
товаров и так далее. По факту 
никакие работы не ведутся, 
деньги просто снимаются со 
счета и распределяются меж-
ду участниками схемы. 

За полгода работы Алек-
сандру на его ИП перевели 
около 1 миллиона рублей. 
700 тысяч он оставил себе - 
свою зарплату, остальные от-
давал работодателю. 

Наступил момент, когда 
«П-рс», ссылаясь на панде-
мию и временные трудности, 
деньги перечислять перестал. 
По-прежнему вежливо пред-
ложили поискать другую 
работу, пока строительную 
отрасль штормит, то есть рас-
стались по-доброму. 

Каково же было удивление 
Г., когда через некоторое вре-
мя он получил повестку в суд. 
От бывшего работодателя. 
Там было написано, что якобы 
Александр «незаконно обога-
тился» за счет компании. С мо-
лодого человека потребовали 
- о ужас! - вернуть выплачен-
ный ему миллион и еще неко-
торую сумму в качестве ком-
пенсации. Якобы должен был 
произвести какие-то поставки, 
но не осуществил, а выплачен-
ные ему деньги присвоил. 

В общем, теперь Александр 
Г. как на работу ходит в суды, 
доказывая, что дело обстояло 
совсем иначе. Во многом он, 
конечно, виноват сам. Ком-
пания «П-рс» входит в так 

называемый черный список 
работодателей (есть такие 
списки в интернете, когда ор-
ганизации неоднократно кида-
ли сотрудников с зарплатами), 
Трудовая инспекция завалена 
жалобами от бывших работ-
ников «П-рс», суды - исками, а 
учредители компании Павел 
и Андрей, ранее торговавшие 
кальянами и курительными 
смесями, неожиданно пере-
квалифицировались в строй-
компанию... То есть репута-
ция, явно подмоченная со всех 
сторон, и информация об этом 
давно содержится в интернете. 
Почему Александр не пробил 
сведения о компании, когда 
туда устраивался? Непрости-
тельная беспечность! 

Еще легко 
отделался 

- Проблема Александра 
Г. в том, что он еще молод и 
наивен. Будь он более опыт-
ным, конечно, сразу бы понял, 
что имеет дело с недобросо-
вестными людьми, которые 
использовали его в своих не-
законных схемах по обнали-
чиванию средств. Если эти го-
ре-бизнесмены обманывают 
государство, то им ничего не 
стоит обмануть и своих пар-
тнеров, и подчиненных, - ком-
ментирует адвокат Юлия Вер-

бицкая-Линник. - Согласно п. 
4 ст. 1109 ГК РФ, не подлежат 
возмещению денежные сум-
мы, предоставленные по несу-
ществующему обязательству. 
То есть Александр Г. по факту 
ничего не должен компании 
«П-рс». Теперь наша задача - 
донести эту информацию до 
суда высшей инстанции. 

- Нарушения в сфере тру-
дового права - огромная про-
блема в нашем обществе, - дает 
общую справку Мария Баст, ру-
ководитель Ассоциации адво-
катов России за права челове-
ка. - Самое распространенное 
из нарушений - когда работо-
датель не заключает трудового 
договора с сотрудником, всяче-
ски оттягивает этот момент, 
а через какое-то время под 
надуманным предлогом ука-
зывает на дверь без выплаты 
зарплаты. Таким образом ком-
пания экономит на зарплатах. 
Часты мошенничества с нало-
говыми вычетами и подделкой 
бухгалтерских документов... 
История Александра - тоже 
весьма распространенный слу-
чай. Когда вместо трудового 
договора между компанией и 
сотрудником оформлены дого-
вор подряда и доверенность на 
управление счетом - миллионы 
и миллиарды рублей выводят-
ся через такие счета. Работник 
же оказывается с огромной 
налоговой задолженностью, 
которую не в силах оплатить, 
и потом годами доказывает 
свою непричастность к мошен-
нической схеме перед право-
охранительными органами. 
Александр Г., можно сказать, 
еще легко отделался. 

Виктория Катаева

НОВАЯ АФЕРА!

 узнать как можно больше инфор-
мации о компании-работодателе через 
интернет; 

 прекрасно, если удастся (такую 
возможность дают соцсети) найти уво-
лившихся сотрудников, расспросить 
их о климате внутри компании, а также 
о причинах увольнения. Каждое слово 
на веру принимать не стоит (бывшего 
сотрудника могли уволить по причине 
его некомпетентности), лучше собрать 
несколько мнений сотрудников - бывших 
и действующих, - после чего делать вы-
воды; 

 заключить трудовой договор в обя-
зательном порядке с первого дня вашего 
выхода на работу и даже на время испы-
тательного срока. В графе «Заработная 
плата» должна быть прописана конкретная 
цифра. Договор перед подписанием луч-
ше всего показать независимому юристу; 

 поблагодарить за уделенное вам 
время и уйти при отказе работодателя за-
ключить договор; 

 должно насторожить, если предла-
гают участие в схемах, которые кажутся 
вам противозаконными. От такой работы 
лучше сразу отказаться. 

УСТРАИВАЯСЬ НА РАБОТУ, СЛЕДУЕТ: 

ПОРАБОТАЛ ПОЛГОДА - 
ДОЛЖЕН... МИЛЛИОН 

С 1 октября 2021 года 
и до 1 марта 2022 года 
выплата пенсии по ин-
валидности продлена 
без оформления доку-
ментов в бюро медико-
социальной эксперти-
зы (БМСЭ). 

Временный порядок уста-
новления или подтверждения 
инвалидности был введен в 
связи с неблагоприятной эпи-
демиологической обстанов-
кой с 9 апреля по 1 октября 
2020 года, затем продлевался 
дважды - до 1 марта и до 1 ок-
тября 2021 года. По прежним 
нормам этот порядок должен 

был перестать действовать 
1 октября 2021 года, и многих 
граждан это сильно тревожи-
ло, но теперь беспокоиться 
не о чем - упрощенный поря-
док вновь продлен до 1 марта 
следующего года.

- Временный порядок пред-
полагает автоматическое 
продление ранее установлен-
ной инвалидности на последу-
ющие шесть месяцев, а также 
порядок определения степени 
утраты трудоспособности для 
граждан, пострадавших на 
производстве или имеющих 

профессиональные заболе-
вания, - рассказала «Миру 
новостей» начальник Главно-
го управления Пенсионного 
фонда России №5 Анна Хо-
лоденко. - Кроме того, упро-
щенный порядок позволяет 
присваивать инвалидность 
впервые без личного обра-
щения человека в БМСЭ. Все 
необходимые документы, в 
том числе для обеспечения 
инвалидов техническими 
средствами реабилитации, по-
ступают в учреждения с помо-
щью системы электронного 

межведомственного взаимо-
действия, а готовые докумен-
ты направляются гражданам 
заказным письмом.

По словам Анны Холо-
денко, при первичном уста-
новлении инвалидности по-
сле получения документов 
из БМСЭ специалисты ПФР 
должны связаться с гражда-
нином и проинформировать 
его о возможности подачи за-
явления на назначение и до-
ставку пенсии через личный 
кабинет гражданина на сайте 
ПФР или на портале госуслуг. 

Если у гражданина не будет 
возможности направить за-
явление удаленно, то свое со-
гласие на назначение пенсии 
по инвалидности он сможет 
дать специалистам ПФР по 
телефону.

Уведомление о назначен-
ной пенсии и ЕДВ поступит в 
личный кабинет гражданина 
на портале госуслуг. Вместе 
с тем с информацией можно 
ознакомиться в личном каби-
нете на сайте Федерального 
реестра инвалидов.

Елена Казанцева

ИНВАЛИДНОСТЬ ПРОДЛЯТ АВТОМАТИЧЕСКИ
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ПЕРВЫЙ КАНАЛ

В советские годы книга была не-
отъемлемой частью жизни. В метро 
все читали - если не книги, то газеты. 
И в телевизоре «знатоки» из самой 
популярной передачи «Что? Где? Ког-
да?» разыгрывали редкие фолианты. 
Теперь там играют на миллионы. А в 
метро все пялятся в смартфоны...

И в телике книги трудно найти. 
Правда, в «Вечернем Урганте» появи-
лась рубрика о литературе (вернопод-
даннически названная «Библиотека 
имени Эрнста») - хронометраж пять 
минут в неделю. А чтобы другие оты-
скать, пришлось с лупой прошерстить 
всю телепрограмму. Есть про кино, ар-
хитектуру, живопись, компьютерные 
игры, театр... А про книги - всего две 
программы. Обе (что естественно) на 
«Культуре».

Первая, «Игра в бисер» (ведущий 
- литературовед Игорь Волгин), су-
ществует уже 10 лет - огромный срок 
для ТВ! И есть «Новости. Книги. Под-
робности» - относительно недавняя, 
идет по вторникам в три часа дня. В 
эту передачу ведущая приглашает 
экспертов, которые всякий раз рас-
сказывают про две новинки. И расска-
зывают интересно, и книги достойные. 
Но вот печаль (я не поленился, про-
верил): у одной из книг, которые они 
представляли, тираж оказался тысяча 
экземпляров, у другой - и вовсе двести. 
Словом, страшно далеки эти книги от 
народа.

А ведь можно рассказывать о ли-
тературе так, чтобы рейтинг если не 
рвал рекорды, то хотя бы для телена-
чальства был приемлемым! В литми-
ре тоже кипят нешуточные страсти. 
К примеру, сколько споров вызвала 
книга (а потом и ее экранизация) Гу-
зель Яхиной про Зулейху. Критикова-
ли роман (и фильм) и справа, и слева, 
и либералы, и сталинисты. А им воз-
ражал хор апологетов и поклонников.

Или вот: много лет выпускает книги 
Виктор Пелевин. Никому не дает ин-
тервью, не показывает лица. И вдруг 
появляется некий Александр Пелевин 
и - бац - выигрывает премию «Наци-
ональный бестселлер». Кто он? Сын? 
Однофамилец? Или специально такой 
псевдоним выбрал? Есть о чем по-
говорить и, оттолкнувшись от чего, к 
книгам воспарить.

А еще «Культура» показала доку-
ментальный французский фильм «Не-
истовый Александр Дюма» - честно 
говоря, фильм дешевенький и по за-
тратам, и по интересности. Неужели у 
нас мало авторов с эффектными био-
графиями: от Белинского и Батюшко-
ва до Шпаликова и Шаламова? И снять 
документальный байопик можно за-
тейливо, что доказал уже, например, 
Леонид Парфенов со своими «Живым 
Пушкиным» и «Птицей-Гоголь».

Только одно я нашел объяснение, 
почему в телевизоре мало книг. И оно 
не логическое, а, скорее, мистическое.

Вы высказывание такое знаете: 
«Те, кто читает книги, будут управлять 
теми, кто смотрит телевизор»?

Чем больше я живу, тем больше 
убеждаюсь, что это чистая правда.

Так вот: телик за это мстит...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Телик 
против книг

Сергей Литвинов -  
известный писатель 
и сценарист. Пишет 

в соавторстве со своей се-
строй Анной Литвиновой.
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Лариса Гузеева попала в клинику в тяжелом 
состоянии. Сейчас телеведущая уже по-
тихоньку приходит в себя. А поклонники га-
дают: что помогло вирусу свалить ее с ног? 
Может, экстремальная методика похудения?

Не так давно ведущая 
программы «Давай поже-
нимся!» похвасталась, что 
вернулась в кино. Из-за за-
нятости на ТВ ей приходи-
лось отказываться от пред-
ложений. Но вот выкроила 
время. Съемки проходили 
в Крыму. И Гузеева решила 
заодно подтянуть фигуру. 
При помощи купания в уже 
остывшем море! «Плаваю. 
Одна. Верю в то, что ле-
дяная вода сжигает жир. 
Рыбаки в ужасе кутаются 

в телогрейки», - сообщи-
ла артистка в Instagram. А 
вскоре стало известно, что 
сразу по возвращении из 
Крыма звезда оказалась 
в больнице с «короной» и 
начальным поражением 
почек. «Это из-за того, что 
она в холодной воде пла-
вала!» - решили подписчи-
ки актрисы. И сошлись во 
мнении, что такой метод 
похудения очень опасен. 
Да и есть ли от него эф-
фект?

- Давайте не будем об-
суждать, есть ли связь 
между купанием в холод-
ной воде и заражением 
COVID-19, потому что 
мы очень мало знаем об 
этом вирусе, - говорит 
эксперт ЗОЖ и тренер 
по аквааэробике Алек-
сандра Стрельцова. - Да-
вайте говорить только о 

купании в холодной воде. 
Регулярное закаливание 
укрепляет иммунитет. 
Кроме того, оно спо-
собствует повышению 
тонуса кожи. И дей-
ствительно может дать 
визуальный эффект не-
коего «постройнения». 
Но не более того. Пото-
му что сжечь жир, всего 

лишь плавая в холодной 
воде, нельзя. Сжечь его 
можно, только применяя 
комплекс мер. Напри-
мер, если совместить сба-
лансированное питание, 
адекватные физические 
нагрузки и уходовые про-
цедуры, включающие 
контрастный душ и про-
цедуры по закаливанию, 
то, конечно, результат 
будет заметен. А только 
от закаливания получит-
ся лишь минимальный 
визуальный эффект.

М.Н.

«И пошел сын войной 
на отца...» Это не про древ-
нерусские междоусобицы, 
а про текущую ситуацию 
на ниве юмора: «Камеди 
клаб», костяк которого 
вышел из КВН, внезапно 
атаковал собственного ро-
дителя. Хотя почему вне-
запно? Многие бывшие 
кавээнщики, в том числе 
те, что смешат народ в 
«Камеди клабе», передачу 
Александра Маслякова 
часто критиковали: мол, 
уже не та, отстала от вре-
мени и все такое. То есть 
артобстрелы проводились 
давно и были регулярны-
ми. Но сейчас «Камеди» 
перешел в открытое на-
ступление...

«Все посмотрели по-
хороны КВН на ТНТ?» 
- вопрошают друг друга 
в Сети любители юмори-
стических шоу. Речь идет 
о новом проекте «Игра», 
премьера которого состо-
ялась на днях. Шоу создано 
компанией Comedy Club 
Production четко по обра-
зу и подобию КВН: на сце-
ну выходит много команд 
(аж 12), есть конкурсы, 
авторитетное жюри. И 
только главный приз - не 
статуэтка Кивина, а 30 
миллионов рублей. Гово-
рят, что юристы Алексан-
дра Васильевича даже за-
думались о судебном иске 
в защиту авторских прав. 
Но официальных заявле-

ний на этот счет пока ни-
кто не сделал. И реакция 
Маслякова тоже остается 
неизвестной. Зато извест-
но мнение зрителей: боль-
шинство сочли, что новое 
шоу смелее и смешнее, 
чем нынешний, давно по-
тускневший КВН, кото-
рый сейчас подвергается 
критике даже от самых 
преданных своих почита-
телей.

- Я мог бы тоже покри-
тиковать КВН, - призна-
ется Леонид Ярмольник, 
который годами сидел в 
жюри юмористического 
фестиваля, а в итоге его 
покинул. - Но у меня сло-
жились сложные взаимо-
отношения с Александром 
Васильевичем Масляко-
вым, мы с ним не обща-
емся. Поэтому будет бес-

тактно и неправильно 
с моей стороны ругать 
КВН. И я, конечно, не 
буду этого делать. Ска-
жу только об «Игре». 
Если она получилась 
хорошей и понрави-
лась зрителям, значит 
будет жить. Как долго 
- зависит от рейтинга. 
Но часто ведь бывает 

так, что многие програм-
мы начинаются, запуска-
ются, а потом что-то идет 
не так и они погибают. У 
КВН всегда и во всем есть 
одно серьезное преимуще-
ство: он существует уже 60 
лет, его знает вся страна, 
каждый человек. А новым 
проектам, той же «Игре», 
придется завоевывать 
себе имя, аудиторию. Так 
что говорить о том, что 
они похоронили или скоро 
похоронят КВН, нельзя. 
Время покажет.

Кстати, судьями «Игры» 
стали авторитетные ко-
мики и опять же бывшие 
кавээнщики: Гарик Хар-
ламов, Юлия Ахмедова, 
Нурлан Сабуров и Гарик 
Мартиросян. Последний, 
к слову, присутствует в 
жюри как человек, при-

глашенный со стороны! 
Потому что он не так 
давно покинул «Камеди 
клаб», который когда-то 
сам же и создал. Вот прям 
совсем покинул! Ушел 
с поста руководителя. И 
объяснил это так:

- Тяжелая работа, боль-
шая ответственность. 
Каждую неделю сдаем ча-
совую программу в эфир, 
засиживались до трех 
ночи. Постоянно пробле-
мы: нехватка материала, 
кто-то заболел, гости не 
пришли, монтаж не успе-
вает, сверху позвонили, 
говорят, надо переделать 
клип про Обаму, и так да-
лее. В коллективе психо-
зы, неврозы, капризы, не-
досыпы, недомогания. Все 
проблемы лежали в сфере 
человеческих отношений, 
детских комплексов, глу-
пости, взаимного недопо-
нимания. Надоело. Как я 
себя чувствую без эфира? 
Отлично! Вообще не про-
блема.

Сейчас эфиры у Гарика, 
как видим, все-таки есть - 
на «Игре». Но это, конеч-
но, совсем не тот объем, 
который присутствовал в 
его жизни раньше. И со-
всем не тот уровень до-
ходов, вероятно... Чем же 
Мартиросян намерен зара-
батывать? По его словам, 
стендапом. То есть будет 
выступать как сольный 
артист, чего давно уже не 
делал.

- Все у него получится! 
- уверена Елена Борще-
ва, которая в свое время 
ушла из «Камеди вумен» 
и пустилась в свободное 
плавание. - Тут все зависит 
от человека. Если он орга-
низованный, да еще имеет 
опыт в управлении и про-
дюсировании, как Гарик, 
то ему не так уж и сложно 
выстроить сольную карь-
еру. С собой одним даже 
легче справиться, чем с це-
лым коллективом!

Лидия Мезина

ПЕРВЫЙ КАК НАЛА
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Всему виной битва 
за стройность?

« КАМЕДИ» объявил
войну КВН!
«Камеди клаб» пошел в атаку на «поги-

бающий» КВН, создав аналог знамени-

той телеигры - шоу «Игра». Но потерял 

при этом своего главнокомандующего 

Гарика Мартиросяна. Что происходит и 

к чему это приведет?..
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Будет ли Александр 
Масляков подавать в суд?
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Зрители ледового шоу недовольны тем, что в списке участников оказался тикто-
кер, успевший заработать репутацию фрика. Некоторые призывают объявить бой-
кот программе, которая только-только стартовала в эфире Первого канала.

Появление Дани Милохи-
на в проекте связывают с тем, 
что у него большое количе-
ство подписчиков в Сети. А ну 
как все они прильнут к экра-
нам, чтобы наблюдать за успе-
хами своего любимца на льду? 
Это вообще сейчас все теле-
каналы практикуют: зовут в 
свои передачи блогеров, рэ-
перов, тиктокеров, имеющих 
большую фанатскую базу. По 
мнению нашего телеэксперта 

Елены Ханги, это попытка 
расширить аудиторию за счет 
притока интернет-пользова-
телей. Неудивительно, что в 
новом «Ледниковом» среди 
звезд-участников - Ксения 
Бородина (17,4 млн подписчи-
ков), Давид Манукян (13,5 млн 
- он, правда, из-за травмы в 
итоге снялся с проекта) и вот 
еще Даня с его 11 млн фана-
тов. Однако Бородину и Даву 
зрители восприняли спокой-

но, а вот Милохин вызвал 
сильнейшее раздражение. Он 
ведь известен скандальными 
выходками: часто появляется 
на публике в платье и с ма-
кияжем, на камеру изрекает 
пошлости, хулиганит в обще-
ственных местах (однажды, 
например, проник в бизнес-
центр и ногой испортил кар-
тонную фигуру голливудской 
актрисы, выставленную в 
холле перед премьерой филь-
ма)... «Позорище! Зачем его 
пригласили?», «Милохин - это 
труба полная!», «Достойней 
Дани Милохина никого нет?» 
- пишут возмущенные по-
клонники проекта и просят 
убрать «этого чудика». А он 
как назло на съемках премь-
ерного выпуска шоу уронил 

свою партнершу Евгению 
Медведеву. Обошлось без 
тяжелых травм. Но негатив 
в адрес Дани усилился. Разда-
лись даже призывы бойкоти-
ровать проект в том случае, 
если Милохин так и останется 
на льду. Помнится, в прошлом 
сезоне шоу такие же призывы 
раздавались из-за Алины За-
гитовой, которая дебютирова-
ла в качестве ведущей. И этот 
опыт показывает, что продю-
серы не идут на поводу у пу-
блики: неугодных не убирают. 
Да и публика, остыв, забывает 
про анонсированный бойкот. 
Но почему в последнее время 
к «Ледниковому» постоянно 
возникают претензии?

- Претензии всегда идут от 
людей, которым просто нече-

го делать, - считает ведущий 
шоу Алексей Ягудин. - Это 
такие «диванные критики», 
которые всегда найдут, к чему 
или к кому прицепиться. Им 
то одни не нравятся, то дру-
гие... Я желаю этим людям 
обратить внимание на себя: а 
с вами-то все в порядке? Если 
говорить в целом, то любой 
процесс, который проходит 
на виду у большого количе-
ства зрителей, всегда сопро-
вождается двумя потоками 
мнений - есть те, кто поддер-
живает, а есть те, кто ругает. 
Всем не угодишь. А если есть 
успех, то это вообще туши 
свет. Чужой успех никому не 
по вкусу. Но собака лает, а ка-
раван идет.

Лидия Мезина

Клим Шипенко громко заявил о себе фильмом «Са-
лют-7». Большой резонанс и огромные кассовые сбо-
ры были также у картин «Текст» и «Холоп». По сумме 
достижений и по знакомству с космической темой 
Климу, наверное, и доверили снять первый в мире 
полнометражный художественный фильм в космосе 
с рабочим названием «Вызов».

- Клим, про фильм «Вы-
зов» было много разной 
информации. Но нигде не 
писали о подробностях сю-
жета...

- Это драма. В основе сю-
жета лежит история, в ко-
торой простому человеку 
- женщине, которая никогда 
и никаким образом не сопри-
касалась с космосом, - пред-
лагают полететь на МКС 
и спасти жизнь космонавту. 
Она врач, и это ее профессия. 
То есть она должна сделать 
все то же самое, что и на Зем-
ле, но в космосе, в условиях, в 
которых никогда раньше не 
была. Часть фильма - то, что 
происходит перед тем, как 
она полетит на МКС, а часть 
- ее полет и, соответственно, 
миссия по спасению жизни 
космонавта... Ну вот так, если 
кратко. Мы хотим, чтобы 
каждый человек почувство-
вал и подумал: что было бы, 
окажись он на ее месте? Бо-
ялся бы или не боялся, как 
готовился бы и так далее. Это 
такой опыт от первого лица. 
Мы же не знаем, на что спо-
собны на самом деле, когда 

оказываемся в таких ситуаци-
ях, к которым не готовились.

- Съемки художественно-
го фильма в космосе - это 
довольно неожиданно. А как 
к этой идее отнеслись сами 
космонавты?

- Мне кажется, что кине-
матограф проник уже во все 
сферы земной деятельности 
людей и фильмы снимались 
уже везде и с участием пред-
ставителей разных профес-
сий. И все, как мне кажется, 
были рады, что игровое кино 
как-то заглядывает в их дея-
тельность и у них есть шанс 
стать частью кинематогра-
фа. Почему-то космонавты 
оставались до сих пор неох-
ваченными этим процессом, 
это несправедливо... Мне 
кажется, что все космонав-
ты, насколько я чувствую, 
нашему проекту рады. И 
потом, думаю, еще будут по 
нам скучать. Я говорю это 
на примерах других профес-
сий, с представителями ко-
торых работал раньше. Все 
вспоминают об этом опыте с 
удовольствием, делятся впе-
чатлениями.

- В качестве актрисы 
летит Юлия Пересильд. Но 
в фильме не только ее пер-
сонаж, есть и другие. Полу-
чается, что космонавтам 
придется играть роли?

- Конечно. С самого нача-
ла я понимал, что у нас есть 
ограничения. Что я не смогу 
привезти в космос больше, 
чем одного актера. И мне 
нужно было придумывать 
историю так, чтобы сами 
космонавты были актерами. 
Это те роли, которые они 
привыкли играть. Поэтому 
так или иначе они будут сни-
маться, и играть они будут, 
конечно же, космонавтов. То 
есть самих себя, но в тех об-
стоятельствах, которые про-
писаны в сценарии.

- Зрителям всегда инте-
ресны бытовые вопросы: 
чем питаться будете, где 
спать?

- Нам уже известно, и где 
мы будем спать, и чем пи-

таться. Нам огласили меню, 
оно разнообразное. Мы даже 
попробовали какие-то блюда 
из этого меню, и они вкусные. 
Так что голодать не будем. 
Каюты, спальные мешки - 
все готово. Все в плане ком-
форта должно быть обеспе-
чено.

- А что конкретно в 
меню?

- Космонавтам выбирают 
такой рацион, чтобы они 
чувствовали себя хотя бы по 
вкусовым своим ощущениям 
как на Земле. Есть блюда и 
русской кухни, и кавказской, 
и других: борщ, харчо и так 
далее... Разнообразие огром-
ное! То есть меню в разы 
больше, чем в любом ресто-
ране. Мы-то будем на МКС 
10 дней, а космонавтам там 
работать и жить полгода. И 
за это время они не должны 
устать от этого рациона... 
Еда сублимированная, что-
то в консервах. Постараемся, 

чтобы она не разлеталась по 
всей МКС. Мы, конечно, тре-
нировались, но в невесомо-
сти есть не приходилось еще. 
А пить пробовали. Немного 
расплескали. Но это был 
наш первый опыт, больше 
так делать не будем! (Сме-
ется.)

- А что для вас было са-
мым сложным на трени-
ровках?

- Тренировки непосред-
ственно в корабле, так как 
там тесновато сидеть людям 
моего роста (рост Клима 
Шипенко - 1 метр 90 сантиме-
тров. - Ред.). А приходилось 
быть по четыре часа, а то и 
по семь или восемь. Так что 
физически это было самое 
сложное из всего того, что 
прошел я. Но ничего. Все, 
кто думает о космическом 
туризме, не расстраивайтесь. 
В будущем обещают кресла 
увеличить для того, чтобы 
люди моего роста и выше 
могли себя комфортабельно 
чувствовать и лететь с ком-
фортом на МКС. Я сейчас по-
лечу так. А когда будет про-
должение фильма, когда мы 
полетим на Марс, кресла бу-
дут уже хорошие. (Смеется.) 
Это будет всего через пару 
лет: Марс зовет!

Валерия Хващевская

  Новый скандал вокруг «Ледникового»:
  «Уберите Милохина!»

   Клим Шипенко: 
«Продолжение фильма
  будет на Марсе!»
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Ширвиндт станет Казановой?
87-летний актер заявил о своем решении покинуть пост худрука 
Театра сатиры. Но и на пенсии сидеть он не намерен - собирается участвовать в 
жизни труппы, выходить на сцену. И уже стал первым кандидатом 
на роль героя-любовника!

Александр Ширвиндт еще в 
прошлом году собирался рас-
прощаться с креслом руково-
дителя Театра сатиры. Тогда 
мэтра уговорили остаться, и 
он продолжил тянуть лямку, 
несмотря на плохое самочув-
ствие: несколько раз за по-
следнее время Ширвиндт ока-
зывался в больнице. И начало 
сезона встретил там же... Как 
только выписался, сразу и со-
общил, что уходит:

«Во избежание уже возник-
ших кривотолков и домыслов 
спешу сообщить, что ровно 
20 лет и 7 месяцев назад я по 
просьбе труппы и с благосло-
вения мэрии взялся везти этот 
воз, который и везу. Посколь-
ку лимит все-таки ограничен, 
87 лет обнулить невозможно, 
я благодарю всех за долготер-
пение и покидаю должность. 
Конечно, мечтается еще по-
явиться на родной сцене в вер-
тикальном положении, но это 
зависит от боженьки и родного 
департамента (культуры Мо-
сквы), который ищет вариан-
ты моего дальнейшего сотруд-
ничества с театром». 

На это заявление отклик-
нулся даже Кремль, мнение 
которого выразил пресс-
секретарь президента России 
Дмитрий Песков:

- Конечно, (относимся) с со-
жалением, но время идет... И, 
конечно же, понятно, что Шир-
виндт много-много лет этот 
театр возглавлял, понятно, что 
он устал.

- Сейчас всех в Москве вол-
нует судьба Театра сатиры, 
- говорит режиссер Андрей 
Житинкин. - И меня судьба 
этого театра волнует, я там 
пять спектаклей поставил. Ко-
нечно, Александр Анатолье-
вич, взвалив после Валентина 
Плучека Сатиру на себя, дол-
гие годы мужественно нес весь 
организационный груз. Нес 
безропотно. Но уже давно на-
чал размышлять о том, чтобы 
уйти с поста худрука. Мы как-
то разговаривали на эту тему. 
И он очень боялся ситуации, 
которая возникла с Галиной 
Борисовной Волчек, руково-
дившей «Современником» 
даже тогда, когда сильно боле-
ла и передвигалась в кресле-ка-
талке. Ширвиндту не хотелось 
быть таким худруком на крес-
ле-каталке. Знаю, что он уже 
этим летом стал задумываться 
о преемнике. И он не просто 
задумывался, а действительно 
все подготовил к своему уходу. 
Причем Ширвиндт умышлен-
но объявил о сложении с себя 
полномочий именно сейчас, 
когда сезон уже начался и в 
труппе можно обсудить, «про-
говорить» кандидатуру нового 
худрука. А то ведь у нас кадро-
вые перестановки случаются 
обычно так: сезон закончил-
ся, актеры ушли в отпуска и 
руководство меняется как бы 
втихаря. Александр Анатоль-

евич этого не допустил. Он все 
сделал открыто и публично. 
И сумел избежать скандала, 
какого-то раскола, как это мы 
наблюдали в других театрах. У 
Ширвиндта скандала не будет!

Очень хорошо, что сам он 
при этом не собирается ухо-
дить совсем. Он хочет остать-
ся с Сатирой. А вот в каком 
статусе - пока решается. Сам 
Александр Анатольевич при-
знавался, что хотел бы выхо-
дить на сцену как актер, чего 
давно уже не делал. И на это у 
него хватит сил и здоровья! Он 
говорил, что уверен в этом.

- Но ведь на руковод-
ство здоровья уже не 
хватает.

- Дело в том, что в 
пандемию в сфере куль-
туры стало все очень 
сложно и в финансовом, 
и в организационном от-
ношении. И тут, наверное, 
нужна другая, более моло-
дая энергия. Ширвиндту ста-
ло тяжело все тащить. Помню, 
с каким мужеством он расска-
зывал мне о решении различ-
ных хозяйственных вопросов... 
Я все это вообще знаю изну-
три, потому что сам был худру-
ком Театра на Малой Бронной. 
И на этой должности человек 
только треть всего времени 
занимается творческими во-
просами. Еще какую-то часть 
рабочих часов он посвящает 
кадровым вопросам. А все 
остальное время отнимают хо-
зяйственные проблемы: кому 
заказать дизайн афиш и пе-
чать программок, где достать 

краску для холла, как 
обновить буфет и отре-
монтировать туалеты... 
Да-да, туалетами тоже 
занимается худрук! И 
когда все это навалива-
лось на Ширвиндта, он 
грустил. Потому что 
ему, как актеру, хоте-
лось играть. Но когда?!

- Теперь-то у него 
будет такая возмож-
ность. И у вас вроде 
бы уже есть для него 
роль?

- Да, мы с ним об-
суждали одну роль... 
Мне всегда было 
очень обидно, что 
Ширвиндт перестал 
играть. И я ему пред-
ложил сыграть старо-
го Казанову. Мало 
кто знает, что, достиг-
нув пожилого воз-
раста, Казанова стал 
библио текарем. Он 
сидел в замке у одно-
го графа, перебирал 
старые манускрип-
ты и вспоминал свои 
любовные подвиги. 
Даже мемуары на-
писал. И вот задумка 
такая: Ширвиндт сы-
грает Казанову-би-
блиотекаря в старо-
сти, который будет 
вспоминать свою 
жизнь. А в сценах-

воспоминаниях 

Казанову будет, конечно, 
играть молодой актер. Я 
озвучил эту идею Алек-
сандру Анатольевичу уже 
давно, она ему понрави-
лась. Но мы не могли ее 
реализовать, пока он был 
худруком. Ему некогда 
было бы даже репети-
ровать! Но сейчас, если 
он вернется к актерской 
деятельности, все это 
можно было бы еще раз 
обсудить и воплотить. 
Потому что появление 
Ширвиндта на сцене - 
это было бы для зрите-
ля шикарным подарком. 

Ведь его очень любят.
Лидия Мезина
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Ирина Шевчук: «Я должна искупить грех мужа»
Композитор Александр Афанасьев, муж Ирины Шевчук, ушел из жизни в декабре 2020 года. И вот теперь известная актриса хочет познакомить свою дочь Александру... с сестрами.

- Наш роман с Сашкой на-
чался в Молдавии, куда мы 
приехали с программой «Това-
рищ кино», - рассказала Ирина 
Борисовна на фестивале «Ки-
ношок», президентом которого 
она является. - Я должна была 
впервые выйти к большой 
аудитории, волновалась, а Афа-
насьев, он был музыкальным 
руководителем программы, 
меня успокаивал. Уже тогда 
какая-то искра между нами 
пробежала. Но я его сторони-
лась, потому что все девуш-
ки-актрисы были в него влю-
блены... Наша группа жила 
в гостинице ЦК партии, там 
был хороший буфет, где мож-
но было накупить всяких сла-
достей и потрясающего вина. 
Как-то я купила «Букет Мол-
давии», конфет и так далее, и 
Афанасьев говорит: «А как это 
вы собираетесь нести?» «Ну 
вы мне поможете, наверное?» 
- отвечаю. Он берет короб-
ку, доносит до номера, ставит 
и пытается меня поцеловать. 
«Это что еще такое?» - возму-
тилась я. То есть первый заход 
не удался, но был следующий. 
Однажды он говорит: «У меня 
сегодня день рождения. При-
ходите вечером!» Я к девочкам 
- те удивляются: «Вообще-то 
у него день рождения в июне». 
«Вот паразит! - говорю. - Пош-

ли все вместе!» Заходим, а там 
сидит Вахтанг Кикабидзе. И мы 
так весело провели время. По-
тихоньку девчонки упорхнули, 
и Буба ушел. А мы с Афанась-
евым остались. И остались на 
41 год.

Эта пара всегда была на виду. 
Яркая актриса, импозантный 
композитор. Дочку вырастили 
красавицу и умницу, она тоже 
артисткой стала. Однако мало 
кто знал, что у Афанасьева 
есть еще две взрослые дочери. 
И теперь Ирина Шевчук хочет 
познакомить всех сестер друг с 
другом.

- Сашка у нас очень богатый 
оказался. Я знала, что в 19 лет 
он родил дочку. Зовут ее Ирина, 
живет в Москве, она психолог, но 
пишет чудесные стихи. Так полу-
чилось, что они не общались в 
последние годы. А когда Саши 
не стало, я позвонила Ире, сей-
час мы с ней на связи. Есть еще 
и вторая дочь - Анастасия, она 
живет в Америке... Вот види-
те, какой богатый Афанасьев: 
оставил после себя хороший 
след. Если у Сашки и был грех, 
то только тот, что он не общался 
со своими детьми. Мне кажется, 
что я должна искупить этот грех 
и соединить трех сестер, чтобы 
они были близкими, родными. И 
я это сделаю...

Кристина Ульянова
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С дочерью Александрой

Александр Анатольевич покидает пост. 

Но на сцену еще хочет вернуться

Ф
О

ТО
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

ГО
 А

Р
ХИ

В
А 

А.
 Ш

И
Р

В
И

Н
Д

ТА

А.
 Л

Ю
Б

И
М

О
В

/А
ГН

 «
М

О
С

КВ
А»



18 НАШИ ВСТРЕЧИ 41(1450)
6 октября 2021 года
www.mirnov.ru

«У нас с женой 
новая волна 
любви»
- Олег Михайло-

вич, как вы отметили 
70-летие? Было, навер-
ное, большое застолье?

-  Я хотел убежать от 
всех, но не получилось. 
Был в Калининградской 
области с концертом, и 
друзья меня там «догна-
ли». (Улыбается.) На 
побережье Балтийского 
моря есть такой замеча-
тельный город Светло-
горск. И я уже второй 
раз отмечаю там свой 
день рождения, а в этот 
раз еще и юбилей! Мне 
это страшно нравится. 
Во-первых, это моя ро-
дина. А во-вторых, когда 
прилетаю в аэропорт, я 
уже чувствую настоя-
щий драйв, адреналин, 
даже спать не хочется. 
Я не люблю пафосные 
мероприятия. Тем более 
что даже если приглашу 
500 человек, то все рав-
но останется еще пара 
тысяч, которые скажут: 
«Чего нас не позвал?!»

- В интернете писали, 
что вы даете заклю-
чительный гастроль-
ный тур, а потом все, 
уходите со сцены. Это 
правда?

- Не могу сказать, что 
этот тур у меня крайний. 
Но я действительно за-
думывался о прекраще-
нии карьеры в таком 
виде. Хочу, чтобы меня 
запомнили бодрым чело-
веком, который выходит 
на сцену, а не выползает. 
Зачем мне запоминаться 
плохим - лучше запомни-
те меня хорошим! Пока 
еще я могу делать акро-
батические трюки, кото-
рые делал и раньше. Но 

туром ездить для меня 
уже сложно. Потому что 
получается подряд по 
шесть-семь концертов, а 
на каждом я выкладыва-
юсь полностью.

- Чем будете зани-
маться, когда все же 
решите оставить шоу-
бизнес?

- Я столько времени 
задолжал своей семье!.. У 
нас с моей супругой сей-
час какой-то новый пе-
риод, новая волна любви. 
Нам нравится проводить 
время вместе, мы стали 
больше путешествовать. 
В мире еще столько 
мест можно посмотреть: 
Алтай, Дальний Вос-
ток, Байкал и так далее. 
Хочу побывать там не 
как артист, а как турист. 
Хотим еще в Португа-
лию, Аргентину, хотим 
посмотреть на пирамиды 
в Египте… Буду спортом 
также заниматься, может 
что-то новое освою. В 
общем, вариантов масса!

«В моей семье 
привились все»
- Вы привились от 

коронавируса и не скры-
вали этого. Почему при-
няли такое решение?

- Во-первых, я пере-
болел коронавирусом в 
прошлом году и заразил 
свою жену, дочку, племян-
ника и всех, кто был в тот 
момент со мной рядом. 
У меня было 15 процен-
тов поражения легких. 
После болезни антитела 
держались на достаточно 
высоком уровне. Про-
шло восемь месяцев, и 
они стали резко снижать-
ся. По совету врачей и в 
результате своих прагма-
тических мыслей я сде-
лал прививку. У меня в се-
мье привились все: жена, 

дети, даже моя 
теща, которой 85 лет.

- Нормально пере-
несли прививку?

- Все чувствовали 
себя по-разному, но в 
целом нормально. У 
меня не было никаких 
побочных эффектов... 
Сейчас вспомнил, ког-
да пришел на первую 
прививку, я был в 
рубашке с длинным 
рукавом. Так как укол 
делается в плечо, ее при-
шлось снять. Ну и после 
врачи предложили вме-
сте сфотографировать-
ся. Я подумал: раз есть 
фотография, почему бы 
ее не выложить к себе 
в инстаграм? И что тут 
началось! (Смеется.) 
Набежали какие-то хей-
теры. Чего только они не 
писали! Зачем я с голым 
торсом фотографиру-
юсь? Почему хвастаюсь 
фигурой?.. А я, собствен-
но, никогда и раньше 
ее не стеснялся… Ага, 
шприца не видно, значит, 
не делал прививки! И так 
далее…

- Вас это расстро-
ило?

- Нет, но высказать-
ся сейчас хочу. Да, я не 
доктор, но у меня есть 
высшее образование и 
я достаточно неглупый 
человек и могу анализи-
ровать то, что происхо-
дит. Из тех, кто привился, 
практически никто не 
умирает. Да, иногда мож-
но заболеть, но проходит 
все гораздо легче. Про-
стые примеры. Я - член 
Общественного совета 
Министерства обороны. 
Знаю, что армия вся при-
вита, и там нет ковида. 
Или Люксембург, кото-
рый закупил нашу вакци-
ну на все свое население, 
и у них тоже нет корона-
вируса. И еще подобные 
примеры есть. Однажды 

мне под моей же фото-
графией написали: «Моя 
родственница лежала в 
больнице с ковидом, и 
вокруг были только те, 
кто привит». Я попросил 
номер больницы, чтобы 
проверить информа-
цию. Для себя, мне стало 
очень интересно, неуже-
ли правда? Если это так, 
то зачем я прививался? 
И тишина в ответ. Ника-
ких номеров больниц и 
других подробностей об 
этой родственнице... В 
общем, я на эту тему го-
тов говорить бесконечно. 
Знаете, это как встре-
чаешь сейчас кого-то из 
друзей и спрашиваешь: 
«Как дела?» А тебе в от-
вет: «Привился!» (Сме-
ется.)

«50 лет делаю 
одни и те же 
упражнения»
- У вас отличная 

спортивная фигура. 
Как форму поддержи-
ваете?

- Секретов нет. Я та-
кой слишком бодрый 
пенсионер. (Смеется.) 
Лет 30 назад девушки 
приходили на мой кон-
церт и потом говорили: 
«Мне так нравятся ваши 
песни. А можно ваш 
автограф?» Сейчас ко 
мне подходят и говорят: 
«Можно сделать с вами 

фото? Моя бабушка 
обожает ваши песни!» А 
я-то при этом внутренне 
не меняюсь. Что касает-
ся спортивной формы, я 
мастер спорта по спор-
тивной гимнастике. И 
это не о здоровье. По-
тому что профессио-
нальный спорт довольно 
травматичен, и у меня са-
мого было много травм. 
Когда спортсмен завер-
шает карьеру, обычно 
очень сильно поправля-
ется, потому что нагруз-
ки резко сокращаются. 
Я успел вовремя понять 
это и, когда уходил из 
спорта, стал уменьшать 
их постепенно. Мне это 
очень сильно помог-
ло. Это во-первых. Во-
вторых, спорт выраба-
тывает волю, а здоровье 
- это чаще всего вопрос 
воли. Я считаю, что не в 
здоровом теле здоровый 
дух, а наоборот. Если у 

тебя дух здоровый, 

если у тебя есть 
воля, то к пожилому воз-
расту ты будешь силь-
ный телом.

- Многие же просто 
ленятся. И, в общем, их 
можно понять.

- Лень - это то, что 
убирается силой воли. 
Иногда достаточно де-
лать каждое утро спе-
циальный комплекс 
упражнений, который 
занимает минут 15-20. 
Но большинство и этого 
не делает. Вам что, жал-
ко эти 15 минут в день? 
Кстати, если кому-то ин-
тересно, я свой комплекс 
упражнений разместил 
на своем официальном 
сайте. Там есть видео, 
которое абсолютно бес-
платно доступно для 
всех. Секрет в том, что 
эти упражнения надо де-
лать каждый день! Даже 
если накануне отметил 
юбилей и поднял много 
бокалов, все равно ото-
жмись на следующий 
день. Пусть меньшее ко-
личество раз, но сделай! 
Я уже больше 50 лет де-
лаю практически одни 
и те же упражнения, и у 
меня не меняется вес.

- В еде тоже, навер-
ное, жестко себя кон-
тролируете?

- Я ем все, но у меня 
включается логика. Я не 
пойду в фастфуд, я луч-
ше съем простой кусок 

мяса. Люблю готовить 
его на костре. Или еще: 
я не ем, например, мясо 
с картошкой и хлебом. 
Думаю, что многие зна-
ют почему, все объясне-
ния есть в Сети. Просто 
скажу, что мясо надо 
есть с овощами. И глав-
ное - умеренность. Не 
надо объедаться.

«Что зритель хочет, 
то и буду петь»
- Многие свои попу-

лярные песни вы поете 
уже не один десяток 
лет. Не надоедают?

- Песни надоели, если 
честно. (Смеется.) Но 
ровно до того момен-
та, пока весь зал не на-
чинает скандировать: 
«Мо-ряч-ку!» И ты по-
нимаешь, что никуда не 
деться и надо это петь. 
Песню «Есаул» я обыч-
но исполняю в начале 
концерта, чтобы понять, 
будут люди со мной петь 
или нет. Потому что 
каждый зал, каждый 
город подразумевают 
разную энергетику. Есть 
люди, готовые плясать 
и петь, а есть те, кто хо-
чет услышать лириче-
скую музыку. Поэтому 
я всегда ориентируюсь 
на публику. Что зритель 
хочет, то и буду петь. 
Со мной всегда группа 
«Эскадрон», с которой 
я работаю уже больше 
30 лет, и из огромного 
количества моих компо-
зиций они могут сыграть 
любую без подготовки. 
С одной стороны, мне 
нравится, что многие 
мои песни - долгожите-
ли и люди хотят их слы-
шать. С другой стороны, 
в концерт не помеща-
ются мои новые песни. 
А мне их тоже хочется 
публике показать.

- Сейчас какие пес-
ни пишутся - веселые, 
грустные?

- Разные. Только что 
вышел новый альбом, 
который называется 
«7:0 в мою пользу». Вот 
там вся палитра. Кста-
ти, в конце альбома 
есть песня «Это все для 
вас». Могу сказать, что 
на сегодняшний момент 
она моя самая любимая, 
потому что совсем но-
вая. Вот сейчас думаю, 
делать на нее клип или 
нет? Я же вообще не 
продюсер своей музы-
ки. У меня нет команды, 
которая бы продвигала 
песни. Я уже много лет 
в шоу-бизнесе, и мои 
самые сильные песни 
стали популярными без 
каких-то дорогих кли-
пов, без мощной рас-
крутки. И мне больше 
такой путь нравится, 
когда песни сами себя 
продвигают. А я занима-
юсь творчеством!

Александра 
Степанова

Олег ГАЗМАНОВ:  

«Хочу, чтобы меня 
запомнили бодрым!»

Музыканты коллектива «Эскадрон» 

15 лет назад прозвали его 

Маклаудом. Горцем то бишь - ну 
потому что не меняется. 

Но сейчас-то Газманову все 70! 

А он все такой же энергичный, 

подтянутый и веселый. В интервью 

нашему корреспонденту Олег 

Михайлович рассказал о музыке, 

образе жизни, который позволяет 

быть в прекрасной спортивной 
форме, юбилее и даже 

о вакцинации!
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Почти все Газмановы в сборе. 
Не хватает только дочки Марианны
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- Пробиотики - это лак-
тобациллы, ацидофильные 
бактерии, бифидобактерии 
и другие полезные микро-
организмы. Одни из них ис-
пользуют для производства 
молочных продуктов (они 
их сквашивают), другие про-
сто в них добавляют, чтобы 
они стали полезнее. Кроме 
того, эти же бактерии бы-
вают в виде лекарственных 

препаратов или БАД. Поль-
за пробиотиков в том, что 
они присоединяются к нашей 
микрофлоре - микроорганиз-
мам, населяющим наш ки-
шечник.

Пребиотики работают ина-
че, они стимулируют рост и 
размножение наших собствен-
ных бактерий в кишечнике. 
Например, такие пребиотики, 
как инулин и лактулоза, акти-

вируют рост бифидобактерий. 
Но в итоге пре- и пробиотики 
делают общее дело - увели-
чивают количество полезной 
микрофлоры в кишечнике. 
Поэтому противопоставлять 
их нельзя - полезны и те и 
другие. Кстати, есть еще так 
называемые синбиотики - это 
препараты и продукты, кото-
рые одновременно содержат 
сразу пре- и пробиотики.

В ближайшие годы, а может быть, и раньше можно 
ждать появления в продаже мужских контрацептивов. 
Речь не о каких-то особых презервативах, а о самых 
настоящих лекарственных препаратах. Они могут 
быть гормональными, как женские, а могут иметь и 
другую природу.

Скажем больше, уже сей-
час есть несколько контра-
цептивов для сильного пола, 
сделанных на основе гормо-
нов. По сути, эти лекарства 
уже испытаны и готовы к ре-
гистрации, но их введение на 
рынок пока откладывалось.

Сперматозоиды 
под давлением

Фактически их можно 
было бы применять. Но 
мужчины еще не готовы их 
принять - уж больно такие 
препараты похожи на жен-
ские противозачаточные 
гормоны. Тем более что у 
последних репутация очень 
скандальная: сами такие ле-
карства появились на фоне 
громкого скандала, да и по-
том суды постоянно сопрово-
ждали их по жизни. К тому же 
применение таких гормонов у 
мужчин может оказаться го-
раздо опаснее, чем у женщин. 

Это связано с особенностями 
мужской физиологии. В част-
ности, с созреванием спер-
матозоидов - гормональные 
контрацептивы его тормозят. 
Некоторые эксперты счита-
ют, что они могут нарушить 
этот хрупкий процесс, и после 
отказа от гормональных ле-
карств у части мужчин он не 
восстановится. Разработчики 
таких препаратов утвержда-
ют обратное (см. «Это важ-
но»). Но правда, как это ча-
сто бывает, окажется где-то 
посередине, когда после мас-
сового применения мужских 
контрацептивов выяснится, 
что есть мужчины, у которых 
сперматогенез не восстанав-
ливается. Может, их будет не 
очень много, но они будут.

Лекарства есть, 
но принимать их 
не хотят

Сильный пол пока не готов 
к таким лекарствам. Опросы 
общественного мнения по-

казали, что ими недовольны 
и женщины. Казалось бы, 
все должно быть наоборот, 
ведь ответственность за кон-
трацепцию и бремя приема 
гормональных препаратов те-
перь будет лежать не только 
на них. Но аргумент прекрас-
ного пола очень рациональ-
ный: у них будет мало надежд 
на контрацепцию, если ей 
будут заниматься мужчины, 
в этом деле можно доверять 
только себе.

Но поскольку миром те-
перь правят феминистки, мож-
но предположить, что их напо-
ра хватит, чтобы протолкнуть 
новые лекарства и навязать 
их обществу. Ведь они счита-
ют, что женщины являются 
униженными и угнетенными 
по определению, мужчины 
тоже должны пострадать от 
контрацепции. Современные 
методы работы с обществен-
ным сознанием показывают, 
что людей можно приучить к 
чему угодно, и нет сомнений, 
что мужчин убедят в том, что 

контрацептивы для них - это 
здорово и модно.

А недоверие прекрасного 
пола к сильному фармацевты 
преодолеют вообще без про-
блем: новые препараты, ско-
рее всего, будут представлять 
собой не таблетки, требующие 

скрупулезного ежеднев-
ного приема (мужчина 
же не способен на столь 
тщательный прием ле-
карств), а инъекции, 
которые будут вводить 
один раз в несколько ме-
сяцев. Потенциально их 
можно выпускать в раз-
ных лекарственных фор-
мах, включая инъекции, 
подкожные импланты 
или накожные пластыри.

Не только 
гормоны

Но есть и негормо-
нальные контрацеп-
тивы для мужчин. Их 

разрабатывают английские 
ученые, и они имеют шизоф-
реническое происхождение. 
Не ищите в этом какой-либо 
иронии: просто некоторые 
лекарства от шизофрении об-
ладают противозачаточным 
действием.

Они расслабляют мышцы 
семявыносящего протока, в 
результате чего семяизвер-
жение во время мужского 
оргазма не происходит. В 
остальном в организме все 

остается точно так 
же, как и у обычно-
го здорового муж-
чины, способного 
к продолжению 
рода. Получается 
нечто похожее на 
вазэктомию, но 
без операции (см. 
«Наша справка»).

Паралич мышц 
семявыносяще-
го протока будет 
временным, по-
этому после пре-
кращения при-
ема лекарства 
мужчина будет 
снова способным к 
семяизвержению, 
а значит, к продол-
жению рода. Уже 
сейчас разработчи-
ки лекарства пред-
полагают две схе-

мы приема препарата. При 
первой схеме таблетки пьют 
ежедневно, как и женские 
контрацептивы, и в резуль-
тате семявыносящий проток 
у мужчины постоянно рас-
слаблен. При второй схеме 
препарат достаточно принять 
один раз за несколько часов 
до предполагаемого секса.

Ученые уже создали ак-
тивное вещество нового ле-
карства. Оно отличается от 
препаратов от шизофрении 
и от некоторых лекарств для 
снижения давления (у них 
тоже есть такой побочный 
эффект). В отличие от них 
контрацептив не вызывает 
головокружения, сонливо-
сти, слабости и прочих нега-
тивных эффектов. Если бы 
их не было, эти лекарства 
можно было бы легко ис-
пользовать не только паци-
ентам с проблемной психи-
кой или высоким давлением, 
но и здоровым мужчинам.
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Подготовил Олег Днепров

- Пробиотики - это лак- препаратов ил

«Долго запоминала слово «пробиотики», 

к нему приучала реклама. А теперь все чаще 

слышу о каких-то пребиотиках. Уже поняла, 

что с ними есть лекарства, биоактивные 

добавки и молочные продукты. Но что это 

такое, чем эти «биотики» отличаются друг 

от друга? Какие из них полезнее?
Е. Морошкина, г. Вологда».

Чем пробиотики отличаются
от пребиотиков?

Революция в мужской 
контрацепции

Это важно
Как они работают?

Суть мужских гормональных контрацептивов до-
статочно проста. Их главный компонент - гормон из 
группы гестагенов, который, кстати, содержится и в 
женских противозачаточных таблетках. В организ-
ме мужчин он блокирует выброс двух гормонов с 
очень длинными и сложными названиями - меди-
ки кратко их называют ФСГ и ЛГ. Первый гормон 
необходим для созревания нормальных сперма-
тозоидов, второй - для синтеза мужского гормо-
на тестостерона. Благодаря первому эффекту и 
оказывается контрацептивное действие: развитие 
мужских половых клеток тормозится, и в семенни-
ках постоянно недостает сперматозоидов, необ-
ходимых для оплодотворения. Второй эффект по 
угнетению мужского тестостерона скорее негатив-
ный, ведь этот гормон нужен обязательно, от него 

во многом зависят как внешние, так и внутренние 
мужские качества. Поэтому в препарат и добав-
ляют немного тестостерона, чтобы восполнить его 
недостаток в организме.

Пока мужчина использует контрацептивы, коли-
чество сперматозоидов очень маленькое: под дик-
товку гормонов семенники работают не в полную 
силу, они даже немного атрофируются и сокраща-
ются в размерах. Но когда действие лекарства пре-
кращается, нормальное развитие сперматозоидов 
постепенно возвращается. Это важно, ведь в при-
роде есть немало веществ, нарушающих созрева-
ние мужских половых клеток и тем самым претен-
дующих на роль противозачаточных средств, но, к 
сожалению, они угнетают развитие сперматозои-
дов необратимо. А значит, что после такой контра-
цепции мужчина становится бесплодным навсегда.
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Что такое вазэктомия?
Вазэктомией называют операцию, при 

которой мужчине пересекают семявыно-
сящий проток (это самый распростра-
ненный метод стерилизации мужчин: в 
бедных странах, где рождаемость очень 
высока, сильный пол часто прибегает 
к такой операции). С физиологической 
точки зрения такая контрацепция гораздо 
безопаснее гормональной, ведь никаких 
сдвигов гормонального фона у мужчины 
не происходит, сперматозоиды у него 
продолжают вырабатываться, но выхода 
на свободу у них нет, они оказываются 
в ловушке. Проблем со стерилизацией 
две: первая - психологическая, не каж-
дый мужчина решится пойти на опера-
цию; вторая - фатальная, стерилизация 
часто оказывается необратимой, и при 
желании далеко не каждый снова может 
стать отцом.
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Юрист Вениамин Чистяков: 
«Кредитные карточки - это 
дополнительные финансо-
вые ресурсы именно тогда, 
когда их не хватает, но на-

ряду с такими плюсами, как бо-
нусы и кешбэки, существуют и не 
менее значимые минусы: плата за 
обслуживание, комиссия за снятие 
наличных, просрочки, процен-
ты, страховка и много еще чего. 
Именно по этой причине банк 
навязывает кредитную карту, и 
ему не важно, нуждается клиент 
в займе или нет. Выгоды, которые 
будут получены от размещения 
пластика, - главная причина, поче-
му банки навязывают кредитные 
карты. Ведь часто к карте при-
вязывают дополнительные ус-
луги: SMS-информирование, 
страховку и прочее, за 
которые нужно будет 
платить отдельно. 
Информация об 

этих услугах будет расположена 
в договоре так, что клиент может 
и не обратить на нее внимания, а 
узнает о них только когда его за-
ставят платить за услуги согласно 
подписанному договору.

В описанной вами ситуации 
банком нарушаются права граж-
данина как потребителя, поэто-
му можно жаловаться в Роспо-
требнадзор. Также навязывание 
банковских услуг является нару-
шением правил конкуренции и 
антимонопольного законодатель-
ства, можно пожаловаться в тер-
риториальный орган Федераль-
ной антимонопольной службы».

Адвокат Елена Бычкова: 
«В свое время работодатель 
действительно мог уволить 
работника, если тот нахо-
дился на больничном свыше 

четырех месяцев подряд. Однако 
такое основание для увольнения 
было предусмотрено старым 
КЗоТ РСФСР, который утратил 
силу девять лет назад. Ныне дей-
ствующий Трудовой кодекс РФ 
не допускает увольнения работ-
ника, часто и длительно находя-

щегося на больничном. Все ос-
нования расторжения трудового 
договора изложены в гл. 13 ТК 
РФ, и иных оснований нет.
    Если у вас есть медицинское 
противопоказание к работе в 
занимаемой должности и ра-
ботодатель о нем знает (у него 
есть соответствующие доку-
менты, например, после диспан-
серизации), то он может не до-
пустить вас к работе, но никак 
не уволить».

Юрист Сергей Очереден-
ко: «В соответствии с ч. 
5 ст. 63 Федерального за-
кона от 29.12.2012 №273-

ФЗ «Об образовании в РФ» 
родители, выбравшие семейное 
образование для своих детей, 
должны проинформировать об 
этом орган местного самоуправ-
ления муниципального района или 
городского округа, на территори-
ях которых они проживают. Если 
после этого вы не переходили об-
ратно на школьное образование, 
то последующие уведомления в 
законе не предусмотрены. Уве-
домление составляется один раз и 
в свободной форме, никакие блан-
ки для этого не предусмотрены за-
коном, но, возможно, есть форма, 
принятая в вашем муниципальном 

образовании, о чем можно уточ-
нить в администрации. Лучше все-
го отправить заказным письмом с 
уведомлением о вручении и опи-
сью вложения, чтобы к вам в даль-
нейшем не было вопросов.

При этом в законе говорится, 
что обучение в форме семейного 
образования и самообразования 
осуществляется с правом после-
дующего прохождения промежу-
точной и государственной итого-
вой аттестации в организациях, 
осуществляющих образователь-
ную деятельность. Как только ре-
бенок переводится на домашнее 
обучение, необходимо заключить 
договор, в котором прописаны 
права и обязанности между шко-
лой и родителями ребенка, а так-
же сроки аттестации».

Банк навязывает карту
Оформляла банковскую дебетовую карточку и при ее выдаче со-
трудница сказала, что выдаст к ней подарок. Она очень долго оформ-
ляла его, я торопилась, стала убеждать девушку, что мне ничего не 
нужно, но в итоге она все-таки настояла и всучила мне... еще одну кар-
ту - кредитную, торжественно объявив ее подарком. А он мне нужен? 
Есть ли какой-то механизм, чтобы пожаловаться на банк?

    Валентина, г. Нижний Новгород.

Нельзя уволить за долгий 
больничный

Уже три месяца нахожусь на больничном и впереди, по прогно-
зам, буду еще столько же. Работодатель, ссылаясь на Трудо-
вой кодекс, сказал, что может уволить меня, если мой боль-
ничный продлится более четырех месяцев. Действительно ли 
есть такой срок?

К.Г. Шабанова, г. Реутов.

Уходим на семейное 
обучение

Мы с мужем приняли решение перевести сына на семейное об-
учение, и теперь отдел образования и школа регулярно просят 
уведомлять нас об этом и проходить аттестацию. Как часто 
мы должны это делать?

    Семья Шишовых, г. Майкоп.

?

?

?
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Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы 
по адресу: 129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1, 

или на сайт: www.mirnov.ru

Юрист Алина Малахова: 
«Если человек умер не очень 
давно, найти информацию о 
том, когда это произошло, 

можно в загсе, но сведения об 
умершем человеке дадут, только 
если известны Ф.И.О., дата рож-
дения, а также последний адрес 
проживания человека. Также по-
просят предъявить паспорт со сви-
детельством о рождении с целью 
доказательства близкого родства. 

Если печальное событие произо-
шло давно, информацию придется 
отыскивать в городском архиве, 
в архиве загса. Есть и другой ва-
риант: узнать дату смерти через 
сервис поиска наследственных 
дел - notariat.ru. На этом сайте за-
ходите в Реестр наследственных 
дел, вводите полностью фами-
лию, имя и отчество (именно в та-
кой последовательности) и жмете 
«Искать дело».

Как не остаться 
без наследства

Умер родственник, но я узнал об этом случайно. Дети покойно-
го мне ничего не сообщили о смерти, понимая, что я тоже могу 
претендовать на часть наследства. Как узнать дату смерти 
родственника, если я знаю только его Ф.И.О.?

    В. Дацкевич, г. Тверь.

?

!

Начальник Главного управ-
ления Пенсионного фонда 
России №5 Анна Холоденко: 
«В соответствии с действую-

щим законодательством для граж-
дан, достигших 80-летнего воз-
раста, фиксированная выплата к 
страховой пенсии по старости под-
лежит увеличению, в 2021 году она 
составляет 6044 рубля 48 копеек. 
Данный перерасчет совершается в 
автоматическом режиме, а выпла-
та осуществляется со следующего 
месяца после достижения 80 лет. 
Однако не все могут претендовать 
на увеличение фиксированной вы-
платы. Так, для пенсионеров, кото-
рые являются инвалидами первой 
группы, повышение по достиже-
нии 80 лет не устанавливается, 
так как оно произведено раньше, 

а фиксированная выплата им уже 
повышена в два раза при установ-
лении пенсии по инвалидности. 
Получателям социальных пенсий 
или пенсий по случаю потери кор-
мильца также не положено увели-
чение фиксированной выплаты.

Вместе с тем пожилые люди, 
которые нуждаются в постоянном 
уходе, имеют право на оформле-
ние компенсации по уходу за собой. 
Ухаживать за 80-летним пенсионе-
ром может любой трудоспособный 
человек независимо от наличия с 
ним родственных отношений. Не 
имеет значения и факт их совмест-
ного проживания. Выплата уста-
навливается в заявительном по-
рядке. Напомню, подать заявление 
можно не выходя из дома на сайте 
ПФР или на портале госуслуг».

Когда исполнилось 80!
В сентябре моему дедушке исполнилось 80. Правда ли, что его 
пенсия после наступления такого солидного возраста увели-
чится? Вот бы был подарок юбиляру!

    Ирина Хвостова, г. Химки.
?

!

Юрисконсульт Кирилл Ве-
дяхин: «Конечно, вы (это 
также могут быть супруг, 
близкий родственник, иные 
родственники, законный 

представитель или иное лицо, 
взявшие на себя обязанность осу-

ществить погребение умерше-
го) можете получить дубликат 
СНИЛС на основании свидетель-
ства о смерти, договора на погре-
бение, оплаченного вами, вашего 
паспорта или других документов, 
подтверждающих ваше родство».

Если утерян СНИЛС
Можно ли при утере СНИЛС получить компенсацию на погребе-
ние как дочери умершего хозяина документа?

    Светлана, г. Электросталь.?

!

Материалы подготовила Елена Хакимова

емему у нене вважажноно, , нунуждждаеаетстся я клклиеиентнт 
в в зазаймйме е илили и ненет.т. ВВыгыгододы,ы, ккототорорыеые 
бубудудут т пополулучеченыны оот т раразмзмещещененияия 
плпласаститикака, , -- глглававнанан я я прпричичинина,а, ппочоче-е-
мумум ббананкики ннававязязывываюают т кркредедититныные е 
какартрты.ы. ВВедедь ь чачач стсто о к к какартртее прпри-и-
вявязызываваютютю ддопопололнинитетельльныные е усус--
лулугиги: : SMSMS-S-ининфоформрмирирововананиеие, , 
стстрарахоховквку у и и прпрочочееее, , заза 
кокототорырые е нунужнжно о бубудедет т 
плплататитить ь ототдедельльноно. . 
ИнИнфоформрмацацияия ооб б 

анантитимомононопопольльнонон гого ззакакононододатателель-ь-
стствава, , моможнжнно о попожажалоловаватьтьсяся вв ттерер--
риритоторириалальньныйый ооргрганан ФФедедерералаль-ь-
ноной й анантитимомононопопольльнонойй слслужужбыбы».».
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«Мир новостей» объясняет, 
почему за неделю у сборной 

России по хоккею было 
сразу три главных тренера 
и не значит ли это, что нам 

нужно ждать четвертого? 
А до Олимпиады в Пекине, 
где хоккей будет вишенкой 

на торте спортивных 
соревнований, осталось лишь 

четыре месяца.
Вообще главным трене-

ром сборной России был 
назначен Валерий Брагин, 
и случилось это еще в 2020 
году. Как это бывает у нас, 
Брагин параллельно возгла-
вил СКА, который является 
базовым клубом сборной. 
В питерской команде гото-
вят талантливую молодежь 
и выводят ее на уровень на-
циональной сборной разных 
возрастов.

Где прокололся Брагин? 
Почему его решили менять? 
Может, поражение в чет-
вертьфинале взрослого чем-
пионата мира тому поспособ-
ствовало. Россия считалась 
фаворитом, но проиграла 
Канаде в овертайме (1:2), ко-
торая в итоге взяла «золото». 
Может, общественное мне-
ние поддавило или просто 
Брагина посчитали легко-
весным. А скорее, сработали 
сразу три фактора. В итоге 
тренера решили менять.

Прославленный Вячеслав 
Фетисов, которого вывели в 
микст-зону гала-матча, когда 
на пенсию провожали пре-
зидента Международной фе-
дерации хоккея на льду Рене 
Фазеля, рубанул сплеча: «Это 
бардак, что до сих пор мы не 
знаем, каким будет тренер-
ский штаб сборной России на 
Олимпиаде!»

То есть даже Фетисов в упор 
не видел Брагина. И на следу-
ющий день президент Феде-
рации хоккея России (ФХР) 
Владислав Третьяк, который 
играл с Фетисовым еще в 
сборной СССР, взбудоражен-
ный словами своего бывшего 

партнера, объявил, что глав-
ным тренером сборной России 
будет Олег Знарок. 

Все бросились обсуждать 
новость. В целом обществен-
ное мнение было очень поло-
жительным. Ведь это Знарок 
был главным тренером, когда 
сборная России выиграла «зо-
лото» Олимпиады в Пхенчха-
не. Да и в целом к нему хоро-
шо относятся хоккеисты, видя 
в нем рычащего злого батю, 
который всегда защитит от 
нападок чиновников и журна-
листов. За такого, как Знарок, 
хочется умирать на льду. 

Но вскоре ситуация изме-
нилась. Третьяк уже избегал 
вопросов о Знарке и обещал 
официальную новость, ко-
торая сильно всех удивит. И 
вправду удивил! Объявили, 
что главным тренером станет 
Алексей Жамнов. Э-э-э, стоп, 
почему?!

Тут нужно поделиться ин-
сайдерской информацией, ко-
торая стала доступна «Миру 
новостей». Дело в том, что 
ФХР - не самостоятельный 
орган, когда речь заходит о 
событии национального мас-
штаба. Вы же не будете спо-
рить, что Олимпиада - это 
большая политика?

Так вот, федерация реально 
хотела поставить Знарка. Но 
его кандидатуру предстояло 
утвердить на уровне эксперт-
ного совета. А входили в него 
де-юре прославленные вете-
раны Борис Михайлов, Вале-
рий Каменский, Павел Буре... 
но де-факто - большие госу-
дарственные люди. Геннадий 
Тимченко - президент СКА, 
патрон «Спартака», председа-
тель совета директоров КХЛ. 
Аркадий Ротенберг - главный 
человек в московском «Дина-
мо» и председатель правления 
ФХР. А еще есть Игорь Сечин 
- главный человек в ЦСКА, 
тоже оказывающий большое 
влияние на российский спорт.

Справедливо ли это? В 
принципе да. Потому что хок-
кей в России не окупает себя, 
а живет на государственные 
деньги. Поэтому большие 
люди могут с хоккея спраши-
вать и даже ставить своих кан-
дидатов на пост главы сбор-
ной. Да, уделяют внимание 
даже этому.

Тимченко - при нем Знарок 
руководил два года москов-

ским «Спартаком» и дальше 
первого раунда не проходил. 
Ротенберг - при нем Знарок 
рулил в московском «Дина-
мо», и там тоже была история 
с переходом в СКА. И не-
давно, когда Знарка хотели 
к бело-голубым вернуть, его 
кандидатуру тоже внезапно 
сбили. Сечин - не просто так 
на совете начали возникать 
фамилии прошлого и ны-
нешнего наставников ЦСКА: 
Игоря Никитина и Сергея 
Федорова.

В общем, говоря образно, 
Олег Знарок попал в зону тур-
булентности. Что же касается 
Жамнова, то он для Тимченко 
как сын и не просто так уже 
много лет работает менед-
жером в «Спартаке». Правда, 
в этом сезоне его слегка по-
двинули, но из клуба не убра-
ли. Кроме того, Жамнов знает 
английский, что полезно на 
пресс-конференциях, его тоже 
уважают игроки НХЛ, он дав-
но работает в федерации и 
входил в штаб Знарка на золо-
той Олимпиаде в Корее. 

Что любопытно, Жамнов 
должен до 12 октября объ-
явить тренеров, которые вой-
дут в его штаб. И там, в штабе, 
в роли консультантов как раз 
есть Брагин и Знарок. Вста-
нут ли они на лавку в Пекине? 
А кто будет рядом с ними? И 
вообще, между прочим, сам 
Жамнов не подписал еще кон-
тракт. А если у него возникнут 
разногласия, когда он будет 
согласовывать тренеров? Что, 
тогда четвертого главного 
тренера на Олимпиаду ис-
кать? 

Поэтому Фетисов и гово-
рит о бардаке. У всех болель-
щиков уже голова кругом 
идет.

Далалоян совершил настоя-
щее чудо в этом году. Он же в 
апреле на тренировке получил 
полный разрыв ахиллова сухо-
жилия. Мгновенная операция - 
и пропуск чемпионата Европы. 
Врачи обнадеживали: три ме-
сяца восстановления - и можно 
успеть на Олимпиаду. Но про-
гнозы быстро изменились на 
полгода, через которые Артур 
сможет лишь нормально хо-
дить. 

Парень не опускал рук и 
упорно тренировался, несмо-
тря на боль. Тем более из-за 
травмы он уже пропустил 
Олимпиаду-2016 в Рио.

«Я начал бороться каждую 
минуту еще даже до того, как 
меня положили на операцион-
ный стол. На следующий день 
после операции, когда отошел 
от наркоза, сразу стал рабо-
тать. Начал тренироваться еще 
в палате», - говорил спортсмен.

Далалоян совершил чудо - 
восстановился к Олимпиаде и 
вышел на помост. Без него то 
самое историческое команд-
ное «золото», которого ждали 
25 лет, было бы невозможно. А 
потом Артур выступил еще и в 
личном многоборье - ну разве 
не герой?

На днях Далалоян дал ги-
гантское интервью, в котором 
одним из вопросов был такой: 

«Как отнеслись к тому, что 
Дине Авериной вручили BMW 
Х5 наравне с олимпийскими 
чемпионами, а Арине, заняв-
шей четвертое место, дали 
BMW Х3?»

«Вам честно ответить или 
слукавить? Безусловно, у всех 
это вызвало бурное... Ладно, 
не буду говорить за всех. Ска-
жу за себя. Моя первая реак-
ция - легкое непонимание. С 
одной стороны, девочки заслу-
жили то, что получили, - отве-
тил Далалоян, - а с другой - это 
не совсем справедливо по от-
ношению к тем спортсменам, 
которые на Олимпиаде по 
каким-то причинам - из-за не-
везения, травм или спорного 

судейства - в призеры не по-
пали, остались незамеченны-
ми. В отличие от Авериных... 
За наших девочек, конечно, 
очень обидно. Но... это реше-
ние судей. С ними не спорят. 
Да и не бывает на Олимпий-
ских играх в судейской колле-
гии случайных людей. Иными 
словами, в заговор против Рос-
сии я не верю».

И что тут началось! Тут же 
на Далалояна с критикой об-
рушились со всех сторон. Депу-
тат Дмитрий Свищев: «Некор-
ректно со стороны известного 
спортсмена. Мы любим нашу 
гимнастику, верим, что будут 
еще победы». Ирина Винер-
Усманова: «В России слишком 

много идиотов. Не хочу вы-
сказываться о речи одного из 
них». Антон Голоцуцков: «Разве 
Далалоян напрягался больше, 
чем Аверина? Я искренне за 
нее рад, даже если бы ей две 
машины дали». Светлана Жу-
рова: «Раз была возможность 
наградить Дину, значит, об-
суждать тут нечего. Странно, 
что коллега-спортсмен так от-
реагировал». Ирина Роднина: 
«Считаю, это дурной тон как с 
его стороны, так и тех, кто это 
обсуждает».

Ну и все в таком духе. Толь-
ко главный тренер сборной 
России по синхронному пла-

ванию Татьяна Покровская 
поддержала Далалояна: «Ре-
бята-гимнасты - молодцы. 
Они боролись и одержали 
очень красивую победу в ко-
мандном турнире. Конечно, 
им обидно. Считаю, каждый 
должен получать по заслугам. 
То есть не совсем правильно, 
когда серебряному призе-
ру вручают автомобиль как 
чемпиону. Всегда говорю: 
абсолютно все медалисты 
Олимпийских игр являются 
героями. Но их нужно как-
то разграничивать. «Золото» 
есть «золото».

Я работаю на одной базе 
с гимнастами. Они очень се-
рьезные труженики. В этой 
ситуации я полностью на его 
стороне. Человек имеет право 
высказать свое мнение. За что 
его оскорблять? Более того, 
уверена, Далалоян сказал не 
только за себя, но и за многих 
спортсменов».

Но это непостижимо, как 
героя Олимпиады моменталь-
но втоптали в грязь, когда он 
просто высказал свое личное 
мнение. Аккуратно, мимохо-
дом, в интервью. Все-таки об-
щественное правосудие - это 
страшная вещь. Но в такое 
время мы живем.

Материалы подготовил Степан Строев

Что за бардак 
в хоккейной 
сборной?!

Чем не угодил Валерий 
Брагин (справа)?

Гимнаст 
Далалоян стал 

жертвой 
обструкции

Все-таки в современном мире опасно идти против общественного мнения. Заклюют! 
Посмотрите, что произошло с олимпийским чемпионом по спортивной гимнастике Артуром 
Далалояном. А он всего лишь выразил легкое недопонимание из-за того, что сестрам 
Авериным вручили премиальные иномарки.
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То есть даже Фетисов в упор 
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Хоккей в России не оку-
пает себя, а живет на го-
сударственные деньги. 
Поэтому большие люди 
могут с хоккея спраши-
вать и даже ставить сво-
их кандидатов на пост 
главы сборной. 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Профессиональные дела Близ-
нецов могут осложниться оби-
лием бумажной работы, приго-
товьтесь потратить на нее много 
времени и сил, тем более что пе-
реложить свои обязанности на 
других вряд ли получится. Новое 
знакомство в среду может стать 
основой для взаимовыгодной 
дружбы. В конце недели воздер-
житесь от дальних поездок.
Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

В данный момент у Стрельцов 
возможно снижение работо-
способности. Постарайтесь 
выбирать работу по силам и 
не боритесь с собой, пере-
грузка может плохо сказаться 
на вашем самочувствии. В 
среду вашего обаяния и энер-
гии хватит на двоих. В субботу 
не принимайте ответственных 
решений.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Сейчас Овны полны амбиций 
и готовности к новым сверше-
ниям. Однако не стоит торо-
питься, подумайте, не ущемите 
ли вы интересов окружающих 
вас коллег и родственников. В 
четверг вас ждет долгождан-
ное известие. Избегайте суеты 
и излишней эмоциональности в 
субботу. 

Благоприятные дни - 6 и 10.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

Тельцы, не упускайте иници-
ативу из своих рук, не важно, 
чего это касается, проявляйте 
решимость и мужество. Хоро-
ший момент для торговли, воз-
можно также появление нового 
источника доходов, но не идите 
на авантюры. Подготовьтесь к 
монотонной систематической 
работе в среду. В пятницу ощу-
тите большой прилив сил.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 11.

На любовном фронте Раков 
ожидают новые победы. Воз-
можно, в это время вы встрети-
те человека, отношения с кото-
рым будут довольно длительны-
ми и окажут большое влияние 
на вашу дальнейшую жизнь. 
В четверг лучше не шутить с 
противоположным полом. В 
понедельник не берите на себя 
невыполнимые обязательства.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

Львам на этой неделе можно 
отдать долги, и не только ма-
териальные. Постарайтесь из-
бавиться от всего, что тянет вас 
назад. Уделите внимание своей 
внешности, сходите к массажи-
сту. Избегайте переутомления 
в четверг. В понедельник го-
товьтесь к осуществлению сво-
их самых смелых планов.

Благоприятные дни - 7 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

В последнее время Девы были 
вынуждены принимать несколь-
ко непростых решений сразу. 
Пусть сейчас вы не совсем до-
вольны результатами, но кон-
тролировать все невозможно. 
Двигайтесь вперед с лучшими 
намерениями, и все получится. 
Отдохните с друзьями в пятни-
цу. В понедельник займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

Неделя для Весов обещает 
быть щедрой на приятные 
финансовые сюрпризы. Вы 
усиленно трудитесь и любите 
свою работу, и она отвечает 
вам взаимностью. Выходные 
проведите в общении с при-
ятными вам людьми, сходите 
в кино. Во вторник ждите вы-
годных партнерских предло-
жений.
Благоприятные дни - 7 и 11.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

У Скорпионов прекрасный 
период для встреч и прогулок 
с друзьями и возлюбленными. 
Свидания пройдут легко и ве-
село. Сейчас время, когда во 
главе стоят взаимоотношения, 
энергия бьет ключом, поэтому 
не сидите на месте! В среду 
не принимайте ответственных 
решений. Суббота - хороший 
день для отдыха и релаксации.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

Сейчас Козерогов будут от-
личать впечатлительность, чув-
ственность и застенчивость.
Не исключено также, что вы 
поучаствуете в каком-либо за-
говоре или интриге. В четверг 
не стоит принимать все слиш-
ком близко к сердцу. Выходные 
идеальны для общения с детьми 
и родственниками. 

Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 7 и 10.

Хороший период у Водолеев 
для переговоров, новых кон-
тактов и возобновления старых 
отношений. Не отказывайтесь 
от культурных мероприятий и 
приглашения в гости. В пятницу 
добавятся высокомерие и ам-
бициозность. Будьте сдержан-
ны, не поддавайтесь на прово-
кации во вторник.

Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

В начале октября многим Ры-
бам придется смириться с 
тем, что их планы и идеи не 
вызовут особого восторга у 
окружающих. Старайтесь не 
обращать внимания, а делать 
задуманное - результаты рано 
или поздно придут. Будьте раз-
борчивы в контактах в пятницу. 
В понедельник сохраняйте спо-
койствие несмотря ни на что.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 7 и 11.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

6 - 12 
ОКТЯБРЯ

8 октября - соединение Солнца и Марса: энергия, независимость и смелость присущи этому аспекту. 
Отличный момент для активных действий и занятий спортом. 9 октября - соединение Солнца и Мерку-
рия: усиление коммуникабельности, активизация умственной деятельности, новые идеи в перегово-
рах. 10 октября - соединение Меркурия и Марса: день будет особенно благоприятен для репортеров и 
всех тех, кому следует потрудиться, чтобы добыть нужную информацию.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Фастфуд - это не только 
Макдоналдс

Надо иметь в виду, что фаст-
фуд - это не только вредная и 
жирная американская еда, но 
и замороженные полуфабри-
каты из торговых сетей: все 
эти пельмени в пакетах, блин-
чики с разными начинками, 
чипсы, замороженные пиццы, 
сосиски, магазинная выпечка 
с маргарином... Понятно, по-
чему фастфуд так популярен: 
ведь его практически не нуж-
но готовить. Сунул в микро-
волновку, разогрел - и все! По-
тому и называется буквально 
«быстрая еда». Для замучен-
ных многочасовой работой и 
автомобильными пробками 
людей - самое то!

Однако в полуфабрикатах 
полно консервантов и сахара, 
но при этом практически нет 
витаминов и микроэлементов, 
необходимых для нормально-
го пищеварения и работы моз-
га. Кроме того, фастфуд очень 
калориен. Из-за этого в мире 
набирает обороты эпидемия 
ожирения. Лишний жир свя-
зан с 11 видами рака и другими 
заболеваниями.

В человеческом организ-
ме, даже когда мы чувствуем 
себя вполне здоровыми, все 
время происходят какие-то 
микровоспаления. Это предус-
мотрено эволюцией. Иногда 
небольшие воспаления даже 
необходимы, чтобы остано-
вить инфекционные болезни 
и внутренние «поломки» на 
ранней стадии. Но когда вос-
палений слишком много, про-
исходит раннее старение.

Фастфуд, во-первых, за счет 
большого содержания бы-
стрых углеводов повышает 
общий уровень микровоспа-
лений. Во-вторых, вызывает 
микровоспаления в самом 

головном мозге. Это ведет 
к быстрой потере нейронов, 
что и доказало исследование 
австралийских ученых. При 
частом употреблении пищи 
быстрого приготовления у че-
ловека ухудшаются не толь-
ко память, но и когнитивные 
способности. Проще говоря, 
от фастфуда мы начинаем ту-
петь и плохо соображать.

Отсрочить 
деменцию 
помогут спорт и 
домашняя еда

Чем дольше че-
ловек употребля-
ет фастфуд, тем 
печальнее послед-
ствия для мозга и орга-
низма в целом, делают 
вывод исследователи из Ав-
стралийского национального 

университета. В молодом воз-
расте еще можно, отказав-
шись от фастфуда, избежать 
развития ранней деменции. 
Но чем старше человек, тем 
опаснее для него частое упо-
требление полуфабрикатов. 
А если еще и спортом не зани-
маться, и предпочитать мини-
мум физической активности, 
то слабоумие не заставит себя 
ждать.

Физическая активность, 
особенно на свежем воздухе, 
улучшает когнитивные спо-
собности - это доказанный 
факт. Школьники и студенты, 
которые занимаются спортом, 
обычно и в учебе показывают 
неплохие результаты. По-
жилые люди, которые не за-
сиживаются на диване перед 
телевизором, а продолжают 
вести активный образ жизни, 
обычно не страдают деменци-
ей до самых последних дней.

Долгое время ученые свя-
зывали эффект от уме-

ренных физиче-
ских нагрузок 
и умственной 
активности 
с лучшим 
снабжением 
мозга кисло-
родом и нор-

мализацией 
кровообращения. 

Но, оказалось, дело не толь-
ко в этом. Во время работы 
мышц мозг начинает синте-

зировать белок BDNF, 
который способству-

ет росту новых ней-
ронных связей и 

п о д д е р ж а н и ю 
нервной систе-
мы в отличном 
с о с т о я н и и . 
А избежать 
микровоспа-
лений в моз-
ге помогает 

гормон иризин, 
который также выраба-

тывается во время физиче-
ской активности. Опыты на 
мышах показали, что без до-
статочного уровня иризина 
мозг быстрее стареет и начи-
нается болезнь Альцгеймера. 
Это выяснили исследователи 
из центральной больницы 
штата Массачусетс.

Важное значение для сохра-
нения здоровья мозга имеет и 
правильное питание. Нужны 
омега-3 жирные кислоты. Не 
зря диетологи и нутрициологи 
настоятельно рекомендуют 
почаще чередовать в рационе 
масла Extra Virgin (холодного 
отжима): оливковое, рапсовое, 
льняное, тыквенное и другие, 
а также орехи и семечки. Обя-
зательно надо есть рыбу жир-
ных сортов, хотя бы селедку 
и скумбрию, а также овощи 
и фрукты, богатые биофла-
воноидами, антиоксидантами, 
витаминами и фолиевой кис-
лотой.

Словом, если хотите оста-
ваться умными и здоровыми 
как можно дольше, стоит ос-
воить искусство кулинарии, 
налегать на натуральные про-
дукты и увеличить физиче-
скую активность.

Ольга Поплавская

ДЕМЕНЦИЮ
Ôàñòôóä

вызывает

Все мы давно знаем, что фастфуд - штука вредная и злоупотреблять им 
не стоит. Гамбургеры и картошка фри, а также другие вкусняшки из кафе 
быстрого питания способствуют ожирению и возникновению диабета 
второго типа. Но недавние исследования ученых из Австралийского 
национального университета показали, что фастфуд еще опаснее, 
чем мы предполагали. Фастфуд вызывает слабоумие - скоротечную 
деменцию, а также ускоряет развитие болезни Альцгеймера.

ADOBE STOCK
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 29  30   31 32     
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44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     
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55         

  56  57  58  59  

60           
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62         63        

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Продавец свежей прессы. 7. Фрагмент судна после 
крушения. 10. Корабль в краю белых медведей. 11. Мать царевича Алексея. 
12. Юг Кордильер. 13. Яд, с которым сражается Минздрав. 15. Угрюмый кузен 
совы. 16. Дымовая завеса на кухне. 17. Маленькая шапочка на макушке. 18. 
Терпкий плод, похожий на яблоко. 19. Порошок для шлифовки. 22. Гражданин с 
точки зрения КЗОТа. 25. Англоязычная пивная. 26. Сердце Таджикистана. 29. 
Пьеса Цветаевой «Червонный …». 31. Киров в начале прошлого века. 33. При-
обретение всего подряд. 35. Сказочный жених лягушки. 36. Небесный лайнер 
из Америки. 38. Футбольный клуб из Махачкалы. 39. Изначальная профессия 
Коко Шанель. 41. Отец Индиры Ганди. 42. Альма-матер вузовца. 44. Товары 
повышенного спроса. 47. Краевой центр на Енисее. 49. Многократно жалящее 
насекомое. 50. Река Москвы  и Владимира. 53. Растительная нить. 55. Боль-
шая находка Колумба. 56. Широкая часть масленки. 60. Спасительный бункер. 
61. Место на печи, где греют косточки. 62. Ближневосточное государство. 63. 
Древность события. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бандит с чикагским акцентом. 2. «Головоломка» в учеб-
нике алгебры. 3. Самый крупный лосось Тихого океана. 4. Золотоносная река 
в Канаде. 5. Всякий с ложкой. 6. Паренек в просторечье. 7. Шеф рогатого по-
головья на Севере. 8. «Опечатка» в речи оратора. 9. Клич селезня. 14. Правый 
приток Волги. 20. Преподаватель на дому. 21. Развлечение на досуге. 23. Ста-
рушка возле дедуси. 24. Поле, что желтеет колосьями. 27. Офицер не с линии 
огня. 28. Путеводитель автомобилиста. 30. Ликвидация прорех. 32. Рудков-
ская или Чурикова. 34. Вещество для натирания смычков. 37. Валентин – су-
пруг Остроумовой. 40. Аристократка из Лондона. 
42. Благородный испанский рыцарь. 43. Звание, 
полученное в храме. 45. Поперечина для парусов. 
46. Стакан для торжества. 47. Рюмочная времен 
С. Есенина. 48. И голова, и рука как часть тела. 
50. Неразборчиво написанные буквы. 51. Повозка 
с лошадьми. 52. Краски, любящие воду. 54. Тор-
говля, в которой не мелочатся. 57. «Как дела?» – 
«Как … бела!». 58. Чин дипломата. 59. Капитан в 
«Одиссее…» Сабатини.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фабрикат. 7. Паво-
док. 10. Единица. 11. Винодел. 12. Убор. 
13. Ассорти. 15. Луи. 16. Кап. 17. Лукошко. 
18. Нана. 19. Едкость. 22. Манифест. 25. 
Тик. 26. Нападки. 29. Обвал. 31. Рюмка. 
33. Краков. 35. Агат. 36. Наина. 38. «Ауди». 
39. Академик. 41. Оман. 42. Обмолвка. 44. 
Филантроп. 47. Воображала. 49. Ива. 50. 
Турнепс. 53. Зюганов. 55. Луноход. 56. 
Абдулов. 60. Вазелин. 61. Излишек. 62. 
Задание. 63. Иглесиас. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Фатализм. 2. Бабуин. 3. Каурка. 4. Тера-
певт. 5. Диас. 6. Диор. 7. Павильон. 8. Обо-
лочка. 9. Колготки. 14. Оно. 20. Каталажка. 
21. Сакура. 23. Навага. 24. Ежов. 27. Пиа-
нино. 28. Датировка. 30. Внуково. 32. Юта. 
34. Обещание. 37. «Аида». 40. Кепи. 42. 
Обогрев. 43. Мир. 45. Лир. 46. Пирог. 47. 
Вазон. 48. Автосервис. 50. Тепловоз. 51. 
Непоседа. 52. Создание. 54. Ату. 57. Даль. 
58. Ле ша. 59. Веки.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №40 (1449)
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В больницу привозят человека с 
травмой головы. Сестра заполняет 
карту и спрашивает:

- Женат?
- Не, это в ДТП попал.

- Подсудимый, вы почему ограбили 
банк?

- Ваша честь, он первый начал!

Детеныш обезьяны вырастает только 
в обезьяну, поросенок в свинью, осленок 
в осла, козленок в козла… и только 
человеческий младенец может вырасти 
в любого из вышеперечисленных.

- Что отличает женщину в разъярен-
ном состоянии от ротвейлера?

- Правильно, губная помада!

Ре
кл

ам
а

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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